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Brasil: Una lección para el mundo

En las últimas dos semanas, Brasil ha
dado una lección al mundo. Por una
parte, la sociedad civil dando una
muestra de solidaridad y de reclamo
social ante medidas lesivas por parte
del gobierno; por otra parte, el mismo
gobierno brasileño al atender las
demandas y recomponer el rumbo de
sus políticas.

Dilma Rousseff, Presidenta del Brasil,
ante el descontento prácticamente
generalizado de sus gobernados, ha
sostenido una reunión con
gobernadores, alcaldes y demás
autoridades para reevaluar la
situación y el estallido social.  En
dicha reunión ha propuesto un
referendo, a fin de convocar a una
asamblea constituyente que lleve a
cabo una reforma política del Estado
brasileño. De igual manera, Rousseff
se comprometió a mejorar el
transporte público en las grandes urbes
cariocas, cuyas condiciones precarias
y altos precios fueron uno de los
detonantes del estallido de protestas y
manifestaciones multitudinarias que
cimbraron en estos días a la nación
brasileña, en medio, además, de la
Copa Confederaciones de futbol. Ante
las demandas del pueblo brasileño,
que fueron tomando mayor forma y
ampliando su espectro, la mandataria
señaló también que se reforzará el
combate a la corrupción; además de
anunciar la contratación de médicos
extranjeros con la finalidad de
contrarrestar la precariedad que
impera en sus servicios de salud.

La presidenta Rousseff recientemente
se dirigió a su pueblo, señalando que
estaba dispuesta a escuchar las
demandas de los inconformes y
atenderlas, haciendo énfasis en que se
le daría solución real al estallido. En
ese sentido, la mandataria ha
cumplido. No solamente al escuchar
las exigencias y las razones de los
manifestantes, sino que, aún más, ha
mostrado lo que prácticamente ningún
gobernante del orbe:
Voluntad de rectificación. Se aparta
así de lo que caracteriza en ese sentido
al mundo contemporáneo; es decir, un
mundo regido por políticos y
gobernantes insensibles, que ante la
protesta social, en vez de encarar los
problemas de sus gobernados, se
atrincheran en sus posturas y en sus

M

partidos, atribuyendo el descontento
social a agentes desestabilizadores y
prácticas subversivas. Todo, menos
reconocer las deficiencias, la
corrupción, los extravíos y la
inviabilidad de su ejercicio de poder.

Apertura al diálogo y voluntad
política es lo que ha mostrado la
mandataria brasileña. Algo muy
común en el discurso político
cotidiano en todas las regiones del
mundo, pero algo muy inusual en la
práctica de los gobernantes de todas
latitudes. Se trata de una gran
inteligencia política y sensibilidad
social, que bien le haría al mundo
reproducir. En lo que respecta a
Latinoamérica, y particularmente a
México, sea para bien ese gran paso a
la estabilidad en esa hermana Nación.
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Modelo de Ciudad Puebla
2014-2018

El candidato a la Presidencia
municipal de la Puebla de Zaragoza,
por la Coalición  5 de Mayo,
Roberto Enrique Agüera Ibáñez,
presentó un extraordinario
documento a la sociedad poblana. Se
trata del proyecto ejecutivo Modelo
de Ciudad Puebla 2014 – 2018, que
contempla todos los rubros para
hacer de la Puebla de Zaragoza la
ciudad más segura del país; tiene
como fin el ser humano, maneja 5
ejes de gobierno y 10 valores
universales.

Roberto Enrique Agüera Ibáñez
presenta a los ciudadanos que viven
en la Ciudad de Puebla  una
propuesta  de gobierno con visión
metropolitana,  para lograr construir
el Modelo de Ciudad Puebla  2014 -
1018.

Los objetivos

Roberto Enrique Agüera Ibáñez nos
explica que los objetivos de este
modelo de ciudad  son:
Hacer de Puebla el municipio más
seguro del país.

Lograr que los ciudadanos recuperen
la confianza de las autoridades.
Aprovechar el potencial económico
del municipio.

Mantener, diversificar y fortalecer
las inversiones productivas.
Impulsar un gobierno humano y
cercano a la gente.

REPORTAJE

Apoyar el desarrollo de las
capacidades de los poblanos.
Desarrollar  infraestructura al
servicio de la gente.

Mejorar la calidad y  cobertura de
los servicios públicos.

Impulsar un desarrollo urbano
ordenado y sustentable.

Establecer un gobierno de resultados
moderno, profesional  y
transparente.

Cuál es  el  modelo de trabajo
 A partir de un fin, que es el ser
humano, se desarrollarán  5 ejes de
gobierno:
1. Puebla Segura.

2.- Puebla Próspera, Competitiva y
con Empleo para Todos.
3. Puebla con Desarrollo Humano y
Combate a la Pobreza.
4.-Puebla Ordenada, Sustentable y
con Servicios Públicos de Calidad.
5.- Puebla Transparente  y de
Resultados.

En este modelo de trabajo se
privilegiarán 10 valores, que son:

1.- Solidaridad.
2.-Respeto.
3.- Tolerancia.
4.- Equidad.
5.- Inclusión.
6.- Honestidad.
7.- Transparencia.
8.- Generosidad.
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9.-Pluralidad.
10.- Paz.

Programas por ejes de gobierno
Enrique Agüera definió sus ejes de
trabajo a partir  de la
identificación  de los principales
problemas  que enfrenta el
Municipio de Puebla.

Por ello se diseñaron 5 ejes de
gobierno al servicio de los
poblanos.

Cinco ejes por Puebla

Eje 1.  Puebla Segura, integrado
por 23 programas.

Eje 2. Puebla Próspera, Competitiva
y con Empleos para Todos,
integrado por 26 programas.

Eje 3.  Puebla con Desarrollo
Humano y Combate a la Pobreza,
integrado por 20 programas.

Eje 4.  Puebla Ordenada,
Sustentable y con Servicios Públicos
de Calidad, integrado por 15
programas.

Eje 5.  Puebla Transparente y de
Resultados, integrado por  16
programas.

Puebla Segura

En este rubro, Enrique Agüera
propone un blindaje fronterizo en 11
puntos de seguridad en las entradas y
salidas de la Ciudad de Puebla.

Una red de video vigilancia y
botones de seguridad.

Una red de 200 casetas de apoyo
integral.

Más y mejores policias.

Implementar el modelo de policía de
proximidad y grupos especializados
para el Centro Histórico.

Puebla Próspera

En este renglón, Enrique Agüera
propone  una ciudad próspera,
competitiva y con empleos para
todos.

Se pretende crear el Instituto
Municipal para Emprendedores  y
para el desarrollo de micro,
pequeñas y medianas empresas.
Desarrollar la inversión pública para
beneficiar a todos.

Aplicar un programa de apoyo a
sectores sociales.

Fortalecer la promoción al turismo
en Puebla.

Implementar una mejora regulatoria
y una buena competitividad  de la
ciudad.
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Puebla con Desarrollo Humano y
Combate a la Pobreza
Roberto Enrique Agüera propone la
creación de:

Centros interactivos para el
desarrollo humano.
Programas de vivienda dignos.
Crear  7 Centros de Atención
Comunitaria a Grupos Vulnerables.
En estos centros se brindará  a la
población de bajos ingresos  atención
y  orientación psicológica,
estomatológica,  médica, de
ortopedia y de nutrición, para
mejorar su calidad de vida, de
manera gratuita; y a través de
convenios con universidades,
estudiantes de  todas estas áreas de
la salud cumplirán con su servicio
social y sus prácticas profesionales
en dichos centros, bajo una rigurosa
selección de sólo profesionistas
titulados,  y no se aceptarán
trabajadores no certificados por una
universidad  de prestigio. Cada
centro tendrá un coordinador, que
será un médico cirujano certificado,
que supervisará  la capacitación y
preparación profesional de sus
subordinados.

 Programa de Rescate y
Equipamiento  de Jardines de Niños
y Escuelas.

Talleres de Manufacturas  para
grupos vulnerables.

Puebla Ordenada, Sustentable y con
Servicios Públicos de Calidad

El candidato Enrique Agüera Ibáñez
propone el programa Bachetel para
procurar tener cero baches.
Pavimentar 17 mil  calles.
Mejorar la iluminación nocturna en
toda la ciudad.
Rescate de espacios públicos.
Convertir el Instituto Municipal de
Planeación Puebla, en un Instituto
Municipal de Planeación Estratégica

Privilegiar una Ciudad de Puebla
con políticas de transparencia y con
buenos resultados

Crear una fiscalía para el control
total de la corrupción.
Las obras se van a licitar y a asignar
a puertas abiertas y con preferencia
para los empresarios poblanos.

Se mejorará el gobierno, será más
eficiente y moderno.

Se realizarán  periódicas
evaluaciones del gobierno a cargo de
organismos ciudadanos.

Se garantizará a los ciudadanos el
acceso a la información pública  y
sobre todo en qué   se gastan los
recursos  públicos.

Puebla Transparente y de Resultados

· Administración Pública
Gerencial con Enfoque de
Gobernanza, con capacitación
especializada de servidores públicos,
incorporando tecnologías de un buen
gobierno. Rediseño y Mejora de
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Procesos Administrativos que
reduzca tiempos de atención y
respuesta.

· Perfiles Técnicos Evaluados
por Expertos para el Gabinete que
permita captar talento para que sean
funcionarios municipales. 

· Fortalecimiento de las
Coordinación General de
Transparencia y Modernización del
Portal Electrónico. 

· Plebiscito y Referéndum:
promover adecuaciones legislativas,
reglamentarias y administrativas. 

· Internet Urbano: Establecer
100 puntos de acceso gratuito en los
lugares de mayor demanda. Así
mismo garantizar su
mantenimiento. 

· Portal Tú Propones, a forma
de buzón ciudadano que dé
seguimiento a las propuestas, quejas
y denuncias ciudadanas.
· Gobierno Electrónico, dotar
a dependencias y entidades
municipales de infraestructura y
equipo para incrementar la
productividad.
· Kioscos Integrales de
Servicios en los cuatro cuadrantes
del municipio para trámites y

servicios relacionados con apertura
de negocios. 
· Modernización y
Digitalización del Catastro
Municipal. 
· Licitaciones Públicas y
Abiertas. Fortalecer el Comité de
Obra Pública y Adquisiciones para
dar certeza y transparencia a los
procesos. 
· Foro Anual Ciudadano de
Evaluación de Resultados. 
· Fiscalía para el Combate
Frontal a la Corrupción, que
implemente acciones permanentes de
vigilancia a la actividad
gubernamental. 
· Oficina para la Gestión de
Fondos Internacionales. 



8
27 JUNIO DE 2013

MOMENTOENTREVISTA

Entrevista con el doctor Roberto
Enrique Agüera Ibáñez por  Manuel
Alberto y Elio de la Vega Vázquez

Manuel Alberto y Elio de la Vega
Vázquez. Doctor Enrique Agüera,
¿cuál es su comentario sobre esta
campaña a una semana de terminar?

Roberto Enrique Agüera Ibáñez. En
todos los lugares donde voy el
principal problema que me refieren
es la falta de seguridad. Hoy, el
gobierno de Puebla claramente ha
tirado la toalla, no vemos acciones y
reacciones que los ciudadanos
quisiéramos que se realizaran ante el
fenómeno de la inseguridad. Puebla
se ha convertido  en unas de las
ciudades más inseguras. Puebla
necesita de un gobierno que con
firmeza, con estrategia, con vocación
y con compromiso atienda y resuelva
este problema que lastima a  todos
los poblanos.   La inseguridad
atraviesa -como yo digo, es
transversal- todas las actividades de
quienes vivimos en Puebla; si
queremos que la economía progrese
necesitamos seguridad, si queremos
que las familias sean felices y cada
uno de ustedes pueda vivir  de sus
buenos y legítimos intereses
personales,  necesitamos tener un
clima de tranquilidad, vivir en un
clima en donde tengamos la certeza
de que salimos de nuestra casa y
regresamos a ella con nuestra
integridad salvaguardada, la
patrimonial y la personal, porque no
nada más nos preocupamos  ante  el
fenómeno de la inseguridad,  que le

roben a una ciudadana o a un
ciudadano, nos preocupa que atenten
contra su vida, contra su integridad
y su salud; y esto que estoy diciendo
ustedes saben que no lo estamos
exagerando.

Alguien decía por allí que se está
politizando lo que esta pasado en
materia de inseguridad. Esto es
quererlo ignorar,  es minimizarlo; y
yo lo he dicho claramente y aquí lo
repito: Afortunadamente no vivimos
un clima de inseguridad como el que
se vive en otros lugares, en donde ya
la vida es difícil por esa razón,  en
donde la vida está en peligro todo el
tiempo, yo no he dicho nunca,  ni me
atrevería a decirlo así, yo lo que sí
digo es que si no detenemos el
crecimiento de la inseguridad en
Puebla,  que eso sí es evidente,
entonces estamos en la antesala de
que eso suceda,  y eso es lo que no
queremos que ocurra.

Así que es muy importante que
atendamos ese rezago y ese
abandono en el que hoy nos
encontramos en todos aquellos temas
y aquellas preocupaciones que hoy
tienen los  ciudadanos. Y  ese
abandono se refleja prácticamente en
todas las actividades; si hablamos de
la economía y si hablamos del
empleo, en Puebla no sólo no se está
trabajando para generar empleos,
sino que  pareciera  que de lo que se
trata es hacer todo exactamente al
revés.

Ustedes saben que hay  trabajadores
despedidos y despidos masivos de los
gobiernos locales todo el tiempo,
ustedes lo leen en los medios y
seguramente aquí debe haber casos o
deben tener ustedes familiares que
han sido despedidos de distintas
dependencias, de distintos espacios
del área pública, cuando al gobierno
le corresponde ayudar o coadyuvar
a la creación de empleos, pero hoy
pareciera que se hace exactamente lo
contrario.

Cuando platicamos con los
empresarios, ellos nos dicen que no
hay apoyo para las  empresas; los
empresarios del turismo dicen que no
hay difusión y no hay apoyo para el
turismo; la dependencia que está
encargada de la actividad turística
en el Gobierno Municipal tiene un
presupuesto de casi cero, es el
presupuesto más pobre del
Ayuntamiento y ahí está en el
presupuesto de egresos del Gobierno
Municipal, y los empresarios del
ramo lo dicen: «¿Cómo vamos a
esperar que haya apoyo del
Gobierno Municipal para el turismo,
que es una de las actividades
prioritarias de Puebla, si no hay
presupuesto público para
respaldarlo?».

Y  así otros ramos de la actividad
productiva nos dan señales
claramente de que  también hay
abandono. Cuando vamos a las
colonias -ahora mismo tuve dos
recorridos por dos unidades
habitacionales-,  las palabras que
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ellos usan para describir lo que les
pasa es: «Nos sentimos
abandonados».

 Y  lo peor que puede hacer un
gobierno es abandonar su
responsabilidad de cada ciudadana y
ciudadano, porque eso significa que
los dejan de ver, de mirar; y el que
no mira los problemas, no los
resuelve.

Hoy hay un gobierno que piensa que
todo está bien porque su vida gira
alrededor del Centro Histórico, pero
esta ciudad tiene más de 700 mil
pobres.  Según el CONEVAL es la
ciudad del país  con mayor
concentración urbana,  con mayor
número de pobres,  eso lo dice
CONEVAL; ninguna ciudad  de
gran concentración poblacional de
este país tiene más pobres que
Puebla, y estamos hablando de casi
la mitad de la población.

Es poco más del 40% de la
población, y la pregunta es: ¿Qué se
está haciendo para que esa población
salga de esa pobreza que los lastima
y que los tiene allí en el olvido y en
una situación dramática, y por si
fuera poco, de esos poco más de 700
mil pobres,  casi 110 mil -dice el
CONEVAL-  viven en condiciones de
pobreza extrema?  Significa que esa
gente lo más probable es que se
duerma con hambre y se despierte
con hambre, y la pregunta vuelve a
ser la misma: ¿Qué se está haciendo
para que esa gente salga de la
pobreza, para que esa gente deje de

sufrir las consecuencias de la
pobreza?

Y ¿sabemos dónde está el gobierno?
¿Y el gobierno sabe dónde está la
gente pobre? ¿Saben dónde están?
¿Saben dónde viven? Y lo peor:
¿Saben cómo viven? ¿Saben que
junto a la pobreza particular, la
pobreza que hay en la casa o en
donde vive la gente, está la pobreza
de los servicios públicos? No hay
alumbrado, no hay agua, no hay
calles pavimentadas; hay pésimo
transporte, o más bien, muchas veces
-la mayoría de la veces- casi sin

transporte. Entonces la pobreza se
convierte en un problema no
solamente del individuo, sino de la
sociedad.
Socialmente, hoy Puebla vive en un
desequilibrio absoluto.  Hay dos
Pueblas: La Puebla que tiene casi
todo, y la Puebla que le falta casi
todo.

La ciudadanía en Puebla está
desanimada, la desesperanza reina,
galopa a lo largo y a lo ancho de la
ciudad la incredibilidad,  la gente ha
dejado de creer en Puebla.
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 A donde quiera que vamos la gente
nos dice: «No creemos». La gente
vive con desesperación, considera
prácticamente imposible poder salir
de su circunstancia de pobreza o de
vulnerabilidad; aquí hay grupos
vulnerables,  como yo digo: grupos
vulnerables y vulnerados. Y esto es
porque no se les trata bien, sino que,
además, muchas veces los gobiernos
han hecho cosas para lastimarlos,
porque cuando se hacen, por
ejemplo, puentes, no se piensa en los
discapacitados,  no se piensa en la
gente que camina mucho para tomar
un autobús,  una combi, un
transporte público; y se les cambia
su vida. Ustedes saben de qué estoy
hablando, porque al poner el puente
ya no hay ruta de transporte,

desaparece la ruta, la ruta se mueve,
el que tomaba antes su combi o su
autobús a dos calles hoy tiene que
ser maratonista,  deportista de alto
rendimiento para poder  llegar a
tiempo a la nueva parada  a tomar
su autobús. Estas cosas que parecen
simples son las más valiosas en la
vida,  porque como yo digo: son las
de a diario. Cuando se piensa en el
ser humano,  se piensa en el ser
humano cotidiano,  el de  todos los
días; así lo hicimos en la
universidad,  yo decía allá: «Vamos
a mejorar las cosas,  las que tienen
que ver con el universitario de  todos
los días; el baño,  el laboratorio,  las
aulas,  lo que tiene que ver con la
actividad cotidiana del ser humano».
Pensar en el ser humano implica qué

necesitan ustedes en su colonia, en su
calle.

La obra pública  tiene que ser un
medio, no un fin; es un cambio un
paradigma, es un cambio del todo.
La forma de visualizar la
responsabilidad de un gobierno es
importante; la obra pública es un
medio, no un fin. Cuando el
gobierno se confunde piensa que por
hacer una obra de determinada
característica y de determinado
tamaño, ya cumplió. El gobierno
piensa que el fin es la obra, pero si
la obra a ustedes no les dice nada y
se gastan millones en esa obra,  es
un gasto sin sentido; el gobierno no
debe gastar, el gobierno debe
invertir;  invertir  en las personas,
invertir  en los seres humanos,  por
eso defiendo tanto el modelo que yo
propongo,  es un modelo humanista,
y esto significa que en el centro de la
atención del gobierno que vamos a
realizar a partir de febrero  -porque
estoy seguro que con el apoyo de
ustedes y de miles de poblanos el 7
de julio vamos a ganar la elección-
no abra nada más importante, nada
más importante que la gente, que los
ciudadanos; y como yo digo, los
seres humanos, porque a veces
también en la política hablamos
tanto de los ciudadanos,  que se nos
olvida que el corazón del ciudadano
es el corazón de un ser humano.
Entonces se nos olvida y a mí me
encanta manejar este concepto de ser
más sensible con las personas,
porque tratar bien a los ciudadanos
es uno  de los grandes propósitos que
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debemos cuidar  quienes tenemos una
responsabilidad pública,  pero sin
olvidar que, más allá de lo que
significa jurídicamente o
políticamente este concepto,  los
ciudadanos somos personas de carne y
hueso que tenemos necesidades, que
tenemos problemas y que tenemos
legítimos sueños  y aspiraciones.  Por
eso lo he dicho, lo dije en el debate y
lo dije en la presentación reciente que
hicimos del Modelo de Ciudad Puebla
2014-2018,  porque este modelo que
yo les propongo es aspiracional,
fíjense bien: aspiracional;  eso
significa que los 700 mil pobres que
viven en nuestra Ciudad de Puebla
saben a qué aspiran, por supuesto a
salir de la pobreza, pero el mayor
deseo de muchos ciudadanos en
Puebla, el mayor sueño de quien tiene
ahí muchos años viviendo en su
colonia,  y eso el gobierno lo debe
entender y atender,  es que le
pavimenten su calle…  esa es la
mayor aspiración,  gente que no se
quiere morir sin que le pavimenten su
calle, que le pongan un alumbrado,
que llegue el agua a su casa.

Por otro lado,  la mayor aspiración de
quienes las organizaciones civiles,
relacionada con la cultura, es ver a
una Puebla envuelta por la cultura,  en
donde se promueva el desarrollo del
ser humano a partir de la actividad
lúdica,   de la promoción cultural
como lo hicimos con el Complejo
Cultural Universitario, que le cambió
la vida a la universidad,  pero sobre
todo le cambió la vida a Puebla.
Traten  ustedes por un segundo, por un
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momento, de imaginarse a Puebla sin
el Complejo Cultural Universitario…
Sería catastrófico, ¿o no? Entonces
cambiarle la vida a Puebla implica
cambiarles la vida a ustedes, y el ese
modelo aspiracional coadyuvará a
lograrlo. Así que los que quieren que
hagamos de Puebla una ciudad
cultural y esperan de su gobierno y
han esperado de su gobierno un
régimen que entienda que la cultura es
una inversión para el desarrollo
humano, pues que voten por nosotros.

 Y en este escenario, muchos gobiernos
lamentablemente hacen a un lado los
temas que tienen que ver con cultura
porque no es importante,  porque es
más importante hacer otras cosas que
promover la cultura;  la cultura es el
motor de transformación de los seres
humanos en cualquier lugar del
planeta, en cualquier lugar; si
pensamos en los discapacitados, todos
lo que están aquí representados si
tuviéramos espacios para la cultura
serían más felices, encontrarían
mejores respuestas a su circunstancia
de vida;  si pensamos en los niños
sucede exactamente lo mismo, la
cultura es una pista de aterrizaje para
la trasformación sin distinción, con
equidad de todos los que avistamos
esta ciudad, por eso he propuesto -
aprovecho ya para irles comentando
algunas propuestas- la creación de 4
centros culturales en puebla y los
vamos a hacer;  cuatro centros
cultuales con teatro al aire libre y con
espacios formativos en donde la gente
pueda ir, personas de la  tercera edad,
discapacitados,  jóvenes,  niños,

mamás, papás; en el Complejo lo
hacemos mediante centros de
formación cultural y artística,  es
decir, espacios al aire libre, y de esta
forma  trabajarán nuestros teatros,
para que  los poblanos puedan realizar
la actividad lúdica cultural que les
interese y así cambiaremos vidas. Y
fíjense en algo que es interesante y así
mejoramos el clima social,  para
mejorar el rubro de la seguridad en
Puebla, porque  los expertos dicen que
la persona que toca un instrumento
musical, difícilmente toca un arma.

El Presidente  Enrique Peña Nieto
tiene un programa, el Programa para
la Prevención de la Violencia y el
Delito es un programa federal, y  al
Municipio de Puebla le dieron 44.1
millones de pesos para ese programa;
en serio, 44.1 millones de pesos, y el
programa justamente tiene el
propósito de crear mejores ambientes
y mejores climas sociales para bajar
los índices de delincuencia;  así que
trabajando juntos por estos temas que
a todos nos interesan, también he
propuesto -y ese es un compromiso: la
creación de 7 centros para la atención
de grupos vulnerables-  7 centros,
como  lo hicimos en Azumiatla, en la
Universidad.

En Azumiatla tenemos un Centro para
la Atención a Grupos Vulnerables, y lo
puse allí particularmente porque
hemos visto que en todos estos
polígonos de pobreza, es en donde se
presentan más los casos de
discapacitados; y ustedes lo saben
porque en Puebla  hay  muchos
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compañeros que padecen
discapacidad.

 Quiero  decirles, queridos amigos,
que la discapacidad tiene que ver con
malas circunstancias que se viven
durante el embarazo o al momento
mismo del parto o del nacimiento del
ser humano, y muchas veces sucede
porque durante la gestación no hubo
quién informara cómo controlar bien
el embarazo, no hubo una instancia o
alguien que lo fomentara,  quien
protegiera la vida, que apoyara a
esos grupos, que en condiciones de
pobreza se encuentran justamente
vulnerables a distintas circunstancias y
situaciones, que si no estuvieran así
seguramente no les sucedería en la
vida esta serie de trastornos. Es por
ello que vamos a crear 7 centros para
que la gente tenga muy de cerca
atención médica oportuna, respaldo y
apoyo profesional. Hoy no hay nada,
los centros de salud están
prácticamente abandonados, con muy
poca capacidad de respuesta; esos
centro seguirán, se fortalecerán, pero
vamos a crear 7 centros robustos con
la mejor tecnología, con la mejor
atención, servicios estomatológicos,
servicios que tienen que ver con los
problemas de la vista, auditivos, y el
tema de la rehabilitación física y
médica especializada, con verdaderos
médicos calificados y expertos,
médicos titulados, no improvisados,
médicos  de verdad, universitarios, no
con cursitos al vapor; este esquema  en
Azumiatla nos ha funcionado muy
bien.

Entonces lo que necesitamos  es que
la gente que hoy no tiene ninguna
atención, la que no tiene adónde ir,
que no tiene adónde los atiendan en
ninguna parte, en los polígonos de
pobreza, sobre todo los que tienen
alguna discapacidad, personas
discapacitadas que  no está atendidas,
que nadie los atiende; entonces en
estos 7 centros para la atención a
grupos vulnerables va a haber
espacios para atender discapacidades
diversas; y miren cómo lo vamos a
hacer,  como lo hicimos en
Azumiatla,  nosotros vamos a hacer la
infraestructura , vamos a tener por
cada área un profesional con licencia
médica, con capacitación hospitalaria,
con experiencia y títulos profesionales
de médico, para empezar.

Esto según la disciplina a que nos
estemos refiriendo, y todo lo demás lo
vamos a hacer con los pasantes
universitarios; es una maravilla,
estamos desaprovechando el talento y
la capacidad de Puebla. Vamos a
aprovechar ese talento y esa
capacidad que hay, que sobra, y de
esa manera vamos a responder a esto
que los discapacitados  representan y
que hoy les agradezco la plena
oportunidad de poder platicar con
ustedes aquí. Y lo mismo pasa con la
niñez y lo mismo pasa con las
organizaciones que están relacionadas
con el cuidado del medio ambiente y
con todo aquello que, insisto, tiene que
involucrarse para hacer de esta
ciudad, otra ciudad.
Por eso yo propongo un nuevo modelo
de ciudad en donde pensemos menos

en el concreto, menos en el cemento y
en la varilla, y pensemos más en el
ciudadano, en donde encontremos
respuestas a las inquietudes y a las
legítimas aspiraciones de los poblanos,
de que sus problemas se resuelvan,
pero además de que Puebla tenga un
mejor clima social, porque el clima
social que hoy vivimos está
profundamente deteriorado; a los
expertos con los que he platicado les
pregunto por qué ha crecido la
inseguridad,  me contestaron con una
pregunta: ¿Cómo está el tema del
empleo? Yo les pregunto a ustedes:
¿Cómo está el tema del empleo en
Puebla? Muy mal. Entonces ahí está la
primera explicación de por qué ha
crecido la delincuencia: No hay
empleo, no hay oportunidades;
lamentablemente se genera un proceso
de descomposición que genera cada
vez más problemas con la
delincuencia.

Entonces yo de verdad les agradezco
mucho la oportunidad de haber
compartido esta oportunidad de poder
escuchar a los expertos,  de escuchar a
quienes los representan y de poder
comprometer nuevamente este modelo
de ciudad.

 Necesitamos un cambio profundo,
necesitamos un cambio de rumbo,
necesitamos un gobierno, que lejos de
abandonar al pueblo,  lo apoye  con
vocación,  con estrategia y con
firmeza, y  enfrente con valentía los
grandes retos que hay para Puebla.
No es fácil, pero sí se puede, sí se
puede; se puede porque ahí están los
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recursos y aquí está una diputada
federal que no me va a dejar mentir,
prácticamente no hay un rubro de la
vida de los seres humanos de este país,
que no tenga un fondo nacional,  un
fondo federal  para atenderlo; si
pensamos en medio ambiente hay
fondos para el cuidado del ambiente,
si pensamos en discapacitados hay
fondos para discapacitados, si
pensamos en educación, en mejorar
escuelas, para el tema que ustedes me
digan,  hay cientos de recursos,  hay
bolsas enormes de recursos,  ¿y saben
por qué no llegan?,  por que no se
gestiona; y fíjense qué es lo que pasa:
Si no los veo no identifico el
problema,  si no identifico el problema
no hago gestión para resolverlo,  y si
no hago gestión esos recursos se
quedan ahí y nunca bajan.

Entonces, ¿qué les estoy planteando a
ustedes?,  un gobierno que se
compromete, antes que nada, a cuidar
los problemas, a no evadirlos; al
contrario, y a seguir caminando
durante 4 años 8 meses la ciudad,  y a
seguirnos encontrando una y otra vez,
las veces  que sean necesarias, y
ustedes me conocen porque con
muchos de ustedes tuvimos una
relación cuando fui rector en la
Universidad. Y a muchos de nuestros
amigos con alguna discapacidad
visual,  o ciegos -yo les digo así
porque yo les pregunté
respetuosamente cómo prefieren que
se les diga, yo me acuerdo que me lo
dijo  uno de los dirigentes de las
organizaciones, débiles visuales o
ciegos; le digo: «Cómo me refiero a

ustedes?», y  me dice: «Doctor,
nosotros somos ciegos, o débiles
visuales-, entonces yo quiero decirles a
ustedes amigos con alguna
discapacidad, que vamos a trabajar
por ustedes, con mucha sensibilidad,
con mucho compromiso, sobre todo
con resultados, con buenos resultados.

Ustedes me conocen,  ustedes saben
que lo que estoy diciendo lo voy a
cumplir, porque además lo más
importante es que sí hay manera de
hacerlo, no hay que inventarse nada.
Y respecto a la inseguridad, lo más
importante,  porque yo digo con
firmeza y no me tiemblan las piernas
al decir que vamos a combatir la
inseguridad,  porque yo sé que el
Gobierno Municipal recibió más de
130 millones de pesos y el programa
del Presidente  Enrique Peña Nieto  se
lo entregó al Gobierno Municipal,
cada  año, sin resultados, y aunque
yo no estoy para criticar, ni quiero
abusar, pero sí estoy para decir en qué
lo voy a usar; yo lo voy a usar para
defenderlos a ustedes, para combatir a
los delincuentes,  meterlos a la cárcel,
y para que vivamos mejor. Y como lo
dije: El recurso está y voy a
aprovechar apoyos como el de la
diputada Leticia Calderón Ramírez
desde el Congreso de la Unión. Para
que, inmediatamente que lleguemos  -
porque yo sé que el 7 de julio vamos a
ganar- yo quiero comprometer a la
diputada para que nos ayude, para
que toquemos puertas y podamos
bajar muchos de esos recursos una vez
que estemos en la presidencia
municipal,  para que bajemos muchos

recursos para beneficiar las
actividades de todas  las
organizaciones que trabajan por
Puebla,  porque si se trata de cultura,
hay un fondo muy importante en
materia de cultura que se puede
obtener  sólo con la gestión y el
proyecto abajo del brazo.
Pretendemos obtener recursos  para
mejorar nuestra ciudad en todos los
rubros.

Muchachos, ustedes  ya  me conocen,
no existía el Complejo Cultural, no
había Biblioteca Central, no había
Estadio Olímpico, sino fue porque yo
fui a exigir, a pedir, a tocar puertas a
los gobiernos federal y para pedirles
ese beneficio para la Universidad; y
ese beneficio para la ciudad, porque el
Complejo es de Puebla, la biblioteca
es de Puebla ,el estadio es de Puebla; y
así como lo hicimos en la Universidad
ahora lo vamos a hacer por nuestra
ciudad,  lo vamos hacer por la
grandeza de Puebla.

M

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ
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Doble barrera de contención a
demandas populares

Como dice (y dice bien)
Homero Aguirre Enríquez, vocero y
gestor de las demandas del
Movimiento Antorchista, designado
para ambas tareas por la Dirección
Nacional de ese mismo Movimiento,
lo que quiere decir que cuenta con su
pleno respaldo y apoyo, el martes 18
de los corrientes  se llevará a cabo la
primera protesta pública de los
antorchistas en el actual sexenio, y
será frente a las oficinas de la
Secretaría de Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano (SEDATU),
flamante sucesora de la vieja,
anquilosada y desprestigiada
Secretaría de la Reforma Agraria
(SRA). La razón de esta
desagradable decisión también la
expresa con claridad Homero: «… es
que han resultado infructuosos los
intentos de nuestra organización por
lograr que los funcionarios
responsables de atender la agenda
agraria en esa dependencia, se
muestren formales y responsables
con los acuerdos que se toman para
resolver demandas de tierras…»; y,
en síntesis, toda la problemática del
campo heredada de su artrítica
antecesora.

Y es que por años, por
varios años, los dirigentes
antorchistas que encabezan
demandas de esa naturaleza, han
ido, con paciencia y humildad de
santos, de oficina en oficina y de
funcionario en funcionario
explicando, una y otra vez, la
justificación, los detalles (legales,
sociales y políticos), los requisitos

cubiertos y los acuerdos tomados
sobre cada una de las peticiones de
su gente, mientras el burócrata
respectivo, atrincherado detrás de su
escritorio, símbolo de su fuerza y
poder, se limita a sonreír, a «tomar
nota» (o a fingir que lo hace) y a
concluir la entrevista con la
consabida promesa de que informará
de todo a su superior y «les
avisaremos cuando haya algo». Para
echar doble cerrojo a la puerta,
todavía remata: «no es necesario que
vengan; nosotros los llamaremos».

Hoy, con la nueva SEDATU,
la historia parece repetirse «c» por
«b». Después de varios intentos
fallidos, por fin el comité nacional
antorchista de gestión agraria logró
entrevistarse con el titular de la
dependencia, el Licenciado Jorge
Carlos Ramírez Marín, quien tuvo la
gentileza y la paciencia de escuchar
completo el pliego de demandas, los
trámites llevados a cabo (a veces por
partida doble y hasta triple) y las
promesas reiteradas de solución que
nunca han pasado de eso, de
promesas hechas con la premeditada
intención de no cumplirlas. El
acuerdo esencial (y muy
esperanzador) que en esta ocasión se
tomó fue que habría una reunión
mensual con algún funcionario de
SEDATU de alto nivel, esto es, con
plena capacidad de decisión sobre la
agenda planteada, para revisar
puntualmente los avances concretos
sobre las soluciones mutuamente
acordadas. La primera de estas
reuniones se agendó con la

subsecretaria Georgina Trujillo
Zentella; pero uno o dos días antes
de que se cumpliera la fecha de la
reunión tan solemnemente
concertada, un telefonazo de esos
que no dan lugar a protesta alguna
le informó a Homero que, «por
problemas de agenda» de la
subsecretaria Trujillo, se aplazaba
para una nueva fecha. Puntuales, los
interesados se apersonaron en el
lugar, día y hora indicados, pero
sólo para encontrarse con la
«información» de que la funcionaria
se hallaba fuera de su oficina y que
los «atendería» un señor Licenciado
de cuyo nombre y cargo no se
acordaba, bien a bien, ni siquiera el
empleado encargado de la
«notificación». Naturalmente, el
grupo rechazó tan alta distinción y
optó por retirarse. He aquí el
motivo, tal como ha dicho Homero,
por el cual no ha quedado más
recurso que la manifestación pública
que él mismo está anunciando.

Ítem más. Desde que el
señor Doctor Rafael Moreno Valle
Rosas tomó las riendas del gobierno
de Puebla, el antorchismo de ese
estado tomó el acuerdo,
absolutamente voluntario y de buena
fe, de evitar dar la impresión de que
se buscaba una relación tensa y
enfrentada con él por tratarse de
alguien salido de un partido distinto
al de ellos. En consecuencia,
continuó todas sus demandas y
gestiones por la vía institucional, no
sin antes armarse de paciencia y de
la prudencia racionalmente tolerable
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para esperar en calma la resolución
práctica de su pliego petitorio. Pero
han pasado ya más dos años de eso y
la paciente espera, al menos hasta
hoy, ha resultado absolutamente
infructuosa, totalmente estéril por
decir lo menos. Y también aquí,
como a nivel federal, no se trata de
negligencia de la parte interesada,
pues el antorchismo poblano ha
hecho todo lo que en sus manos
estaba para llegar a acuerdos
sensatos y oportunos y evitar así
llegar al punto de ruptura de una
relación institucional y respetuosa.
Pero a la fecha, repito, no sólo no
hay soluciones en el terreno de los
hechos, sino ni siquiera un proyecto
de minuta mutuamente acordada que
pudiera servir de calmante a los
desesperados y ya bastante airados
antorchistas.

Esta insostenible situación
obligó al Comité Estatal, que preside
el Ing. Juan Manuel Celis Aguirre, a
efectuar dos marchas al palacio de
gobierno, con cinco mil y diez mil
poblanos, respectivamente, en
demanda de apertura de una mesa de
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negociaciones que, esta vez sí, trate
en serio los problemas; la respuesta
oficial a ambas manifestaciones de
descontento ha sido la más absoluta
arrogancia, el más absoluto
menosprecio manifestado en puertas
cerradas a piedra y lodo y sólo
policías custodiando la casa de
gobierno. Por esta razón, y por
ninguna otra, el antorchismo
poblano está en un receso breve para
preparar la primera protesta en serio
en lo que va del sexenio
morenovallista: 20 mil poblanos que,
si la prepotencia oficial continúa, se
transformaran en 30 mil y, en esa
ocasión, instalarán un plantón
indefinido frente a la sede del
gobierno estatal. Y el número de
manifestantes seguirá aumentando.

Pero me expresé mal al decir
que las protestas antorchistas no han
tenido respuesta. Sí la han tenido,
pero, como siempre, en forma de una
guerra sucia a través de los medios.
Ya salió la jauría mercenaria a
«denunciar» que, en el mitin final de
la última marcha, el Ing. Celis
llevaba tenis Nike nuevos por valor

M

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

de dos mil pesos; que la diputada
Soraya Córdova confesó que, en
2010, el antorchismo «traicionó al
PRI»; y, a nivel federal, ya hubo
quien acusa a Antorcha de «agresora
de periodistas» que, por supuesto,
«sólo cumplen con su deber de
informar», y que lo hace «abusando»
de su derecho de réplica (¿¡cuál!?).
Un politólogo serio, maduro y muy
preparado académicamente, me dijo
al ver esto: «Tu organización se
enfrenta a un doble muro de
contención: de un lado, el bloqueo de
los funcionarios; de otro, el ataque
de los medios. Es el pacto por
México desvirtuado por gente de
segundo orden. ¿No conoces, acaso,
aquella sentencia que dice que,
cuando los poderosos se ponen de
acuerdo, los débiles deben ponerse a
temblar?» Y yo, como Jacinto
Cenobio, sin trago de vino de por
medio, me quedé pensando.

Tecomatlán, Puebla, a 17 de junio de
2013
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Todas las personas deben de restar
con alegría y jubilo  los días que
faltan para llegar al 7 de julio del
presente año, que es el día en que
acudirán todos los ciudadanos a las
urnas electorales, para depositar su
voto a favor de los candidatos que
desean que sean el Presidente
Municipal y los   Diputados Locales,
que durante varios meses han
efectuado su proselitismo de
campaña política, con el fin de que
los individuos conocieran el perfil
del trabajo que ejecutaran si logran
obtener el triunfo,  así como todos
los beneficios que desplegarán en
bien de todos los ciudadanos.

Los ciudadanos desean que todo lo
que han prometido los candidatos en
su  de campaña, lo cumplan si llegan
a obtener el triunfo, y no solo hayan
sido mitos vertidos  de conveniencia
para obtener  lo que quieren en el
ámbito de la política, las personas
ya no quieren que en cada proceso
de campañas políticas, los aspirantes
para obtener una ubicación de
elección popular, tengan que verter
muchas promesas que nunca las
cumplen, ya es justo y necesario que
en esta época de cambios en todo y
por todo,  también cambie el perfil
de la actuación de los políticos.

Se ha observado que en este proceso
electoral, para Presidentes
Municipales y Diputados Locales,  la
juventud como son  hombres y
mujeres, han tenido la euforia para
participar en forma personal en esta
ciencia de la política, y como en

ESCAPE

7 de julio, día de jubilo o de trizteza

toda profesión deben de capacitarse
en forma técnica y practica, con el
fin de adquirir mayores
conocimientos, pues no olvidar que
el perfil de la juventud en el
desempeño de cualquier trabajo es el
futuro del  mañana.

Recordar que el 7 de Julio,  es la
fiesta ciudadana,  con relación  a
cumplir con un deber cívico, que es
el de acudir a depositar tu voto por
los candidatos que has analizado y
valorado que son los mejores. Esta
comprobado que el ser humano en
cualquier trabajo que realiza y lo
ejecuta con desorden, sin
conocimientos y sin poner en
práctica ninguna tecnología de
acuerdo a lo que hace, nunca tendrá
resultados eficientes y todo lo que
haga será infructuoso,   razón por lo
que se requiere que las personas que
quieren desempeñar cualquier
actividad en la política, antes deben
de reflexionar si tienen
conocimientos, capacidad, y si lo
que van a ejercer será  con el juicio
de honorabilidad, para no cometer
actos incorrectos a sabiendas de que
cuentan con la protección de un
político que es que los apoya para
tener el éxito en la postura de
elección popular, este proceder ha
sido el pensar erróneo y perverso de
muchos candidatos a determinadas
posesiones. Ojala este acto
incorrecto se termine en las personas
que son amantes de la política.

Muchas personas observaron el
debate que se efectúo en la capital

poblana, a donde tres candidatos a
la Presidencia Municipal de esta
ciudad, fueron los actores de esta
presentación, quienes demostraron
un círculo de civilidad y respeto en
toda su comparecencia, aunque la
verdad de las cosas los conceptos en
esta   exposición verbal que vertieron
fue de puro yoísmo

En la vida hay de todo,   individuos
mal pesados que llegaron a
imaginarse que en este debate se
necesitarían guantes de box para los
actores de este hecho, pero que bien
que  todo esta cambiando, como es
de lo vulgar a la decencia,  aunque
lo que se escucho han sido las  frases
que han pronunciado varias veces,
en todo el  proselitismo de campaña
en diferente lugares.

 Al final de toda en está intensa
campaña política, se verán los
resultados,  a donde todos los
ciudadanos esperan que lleguen a
obtener el triunfo los mejores
candidatos, sobre todo las personas
que obtengan el triunfo en la postura
que quieren, sean poseedores de
amplia cultura, con juicio de la
educación y que hayan tenido que
viajar por varios países adquiriendo
mayores conocimientos culturales,
que han puesto en el perfil de
enseñanza de los estudiante de
Puebla. SABER MAS PARA SERVIR
MEJOR.

                 EL  MANEJO A LA
DEFENSIVA DA SEGURIDAD
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Los problemas viales que se registran
en la vía pública, llámense calles o
carreteras y que tienen consecuencia
lamentables como es la perdida de
vidas humanas y de cuantiosos daños
económicos, son originados por la
irresponsabilidad y el abuso de los
conductores,  en la operatividad de
los vehículos, motivo por lo que se
requiere que toda persona que
conduzca cualquier tipo de vehículo,
lo ejecute con sentido de
responsabilidad en todo momento, y
en esta acción deben de poner en
practica todos los conductores
hombres y mujeres, lo que  se llama
MANEJO A LA DEFENSIVA, que es
lo generalmente se conoce con el
nombre de conducir con buen
comportamiento  para que exista
seguridad.

El Manejo a la Defensiva, es una
actitud humana positiva, con la que
se obtiene seguridad y bienestar para
todas las personas que se desplazan
en la vía pública por cualquier
medio, no se puede negar que para
que exista  seguridad y tranquilidad
para todas las personas, es necesario
que todo conductor ponga en
practica este juicio  del Manejo a la
Defensiva

En últimas fechas se han registrado
diferentes percances de seguridad
pública y que han tenido
consecuencias lamentables, motivo
por lo que se requiere que todos los
ciudadanos actúen con educación,
consideración y respeto con sus
semejantes, sobre todo con amplio

sentido de responsabilidad en todas
las acciones que se  ejecutan  en todo
momento en el desplazamiento por
cualquier lugar

En el caso especifico de los
conductores de vehículos, existen dos
formas de conducción, la
DEFENSIVA y la AGRESIVA,
desafortunadamente son pocas
personas las que interpretan
eficazmente la defensiva, que es la
forma correcta de manejar, evitando
la forma desordenada y peligrosa,
exponiéndose siempre a sufrir
percances de transito. En la
actualidad se ha observado el
aumento de los conductores de
cualquier nivel social, sin tener
ningún ápice de conocimientos, sobre
todo sentido de educación y cordura
en la fácil operación de la
conducción.

Esta comprobado que los
conductores que manejan a la
DEFENSIVA, se distinguen de los
demás, por poner en ejecución la
precaución, la educación la
responsabilidad,  así como el respeto
a sus semejantes, no así con los
conductores que en la practica de
conducir se muestran AGRESIVOS,
porque siempre conducen en forma
desordenada y peligrosa, no
respetando los señalamientos viales
ni las indicaciones verbales de los
efectivos de tránsito, siempre
exponiendo al accidente a los
pasajeros y a los peatones.

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

De todas estas irregularidades de los
conductores agresivos, los
directamente responsables son las
autoridades de vialidad Estatal,
Municipal y los Elementos de la
Secretaria del Transporte,  debido al
exceso de la corrupción con  la que
actúan.  La tolerancia y la
alcahuetería por parte de las
autoridades, debido al soborno  es
cusa de muchos accidentes.  EL
ACCIDENTE NO NACE SE HACE.
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Kilómetros lejos, retomo el papel de
cronista de Tlacuilotepec sin trabajo
de campo. Consulto el archivo de la
memoria y escribo. En mi anterior
cité, nada nuevo, algunas prácticas
aberrantes a las que recurren los
directivos de partidos políticos, de
diversos tamaños y orígenes, que
contribuyen a viciar la atmósfera de
corrupción.

Como el acontecer de la ciudad es
conocido le ofrezco un vistazo, a vuelo
de pájaro, de sucesos del el medio
rural. Guardan parecido, pero no son
lo mismo. Demos un paseo pueblerino
antes que llegue el 7 de julio, «ya
viene». Conozca cómo se arriba a la
«fiesta cívica», anunciada por la
Comisión Electoral del Estado de
Puebla, pese a que su consejero
presidente hizo declaraciones que le
movieron el tapete.

Las voces de protesta de algunos
ciudadanos expertos en la materia,
diputados locales y dirigentes de
partido, valieron una pura y dos con
sal.

Para el día de san Valentín en que
abandoné Tlacuilo, la lucha partidista
tomaba forma, anhelaban representar
al PRI, tres ex presidentes municipales;
el ingeniero Leobardo García
Gayosso, su primo hermano Alejandro
Guzmán García, y el hermano de éste
Marcial Guzmán García, quien se
retiró; Iván Flores Islas, hermano del
ex presidente municipal licenciado
Raymundo Flores Islas, miembros de
la oligarquía y el MVZ Juan Carlos

Flores Guzmán, emparentado con
todos pero sin patrocinio de la familia
que detenta el poder hace décadas.

Por otros partidos ya se anunciaban el
profesor Antonio Andrade por el PRD,
Francisco Everardo Mundo por el PAN
y el ex presidente municipal, ex
priista, ingeniero Luis Casiano
Abasolo por el PVE, su reducto, ya
que en su veleidosa vida política buscó
la presidencia municipal en el 2011-
2014 por el PAN, tras perder su
nominación por el PRI, para luego
fracasar en intención igual  por el
PAN y finalizar en el cierre de
campaña en brazos de uno de sus
adversarios a quien  levantó la mano
en señal de triunfo. El priista Marcial
Guzmán García, perdedor al fin.

Empezaban, la guerra de compra de
votos con despensas oficiales y
particulares; el tráfico de la fe
religiosa por medio de peregrinaciones
con viáticos a la Villa de Guadalupe,
el  ama a tu prójimo, tomaba el giro
de engaña a tu prójimo. Aparecían
payasitos mensajeros de cultura;
jaripeos y comilonas.

Los modernos Nerones incendiaban su
fortuna, sus ahorros o sus pertenencias
empeñadas al agiotista, para darle al
pueblo, pan y circo, que le haga
olvidar el reclamo de sus derechos y
no se fije en el saqueo de su
patrimonio.
En ocho días quizá pueda recabar
mayor información sobre el asunto
mercantil, no electoral.

Hago trillada sugerencia personal a
los partidos para seleccionar
candidatos. Dejen mañosas consultas a
las bases y no elijan, al mejor postor.
El pueblo reclama personas honestas.

En Tlacuilotepec fue ungido candidato
del PRI, mediante convención, el ex
presidente Alejandro Guzmán García.
Los «investigadores», llegaron a la
cabecera municipal, acompañados de
familiares y amigos de Alejandro y
conocieron a sus seguidores, eso bastó.
La opinión ciudadana en juntas
auxiliares y comunidades que
conforman el municipio no era
necesaria.

García Guzmán durante su gestión
2006-2008, en oficinas de gobierno y
en los medios circuló una
conversación telefónica en la que
pedía a su contratista de obra el 20
por ciento sobre el monto, como se
negó, el otro, corrupto también, lo
denunció. A uno de sus colaboradores
tras proceso irregular le dio «bote» en
lugar de regiduría. Rifó una novillona
en apoyo a la telesecundaria, la
exhibió y entregó otra.
Por hoy, ahí dejo la crónica.

Crónica mercantil

MISIÓN CUMPLIDA

M

FILADELFO GAYOSSO RÍOS
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Brazos alzados mostrando el puño,
gritos hechos consignas, gente
corriendo,  exigiendo empleo ,
educación , alimentos, atención
médica, etc. Son los indignados, los
manifestantes, los activistas, los
inconformes, los tapa calles; son los
cientos de miles de habitantes de
Brasil que en estos días han
protestado en contra de su gobierno.
Pero no sólo es el país de la bandera
verde y amarillo, los hay también en
México, en Grecia, en España, en
Italia, en Francia, en Venezuela, en
casi  todo el mundo la imagen es la
misma: protestas llenas de rencor, de
odio, de represión, de un ¡ya basta!,
multitudes que quieren ser
escuchadas, exigiendo no más
austeridad y no más pobreza, es el
tiempo del caos a la entrada de un
túnel del cual no se conoce su salida.
Clara muestra del malestar del ser
humano,  no se siente como tal en un
sistema libre que esclaviza, que
somete, es también clara muestra de
que ni capitalismo ni socialismo

M

funcionaron, son signos de
búsqueda, de comenzar a crear un
nuevo orden económico  mundial,
más equitativo, más humano, un
sistema que contemple la
cooperación mutua en lugar de la
competencia, un sistema dónde se
respete el derecho a la propiedad
privada pero sin pasar por encima
del otro, de aniquilarlo o
exterminarlo con tal de sobresalir.
Lucha constante de un reacomodo de
las clases sociales, en donde la
función que desempeña el ser
humano en la sociedad  sea la base
que sirva para clasificarle de forma
más justa, la violencia no es la
solución, es un síntoma.

Se ha empezado  a hablar del
cooperativismo, régimen en donde
todos serían propietarios y nadie
proletarios, donde el uno depende del
otro, donde el progreso integral
depende de la cooperación entre los
semejantes y donde la competencia
se sustituye por el apoyo. Las

Orden y progreso

CAMPOS

JUAN CAMPOS GONZÁLEZ

empresas cooperativas comienzan a
hacer ruido, a alzar la mano como
posible salida a este laberinto
llamado crisis económica (y también
social) mundial.

Requerimos de forma inmediata otra
alternativa, pues la mecha ya está
encendida, el problema ya no es
local, este mundo ha pasado de lo
individual a lo global y en ese
mismo sentido se tiene que actuar,
entender que velar por el bienestar
ajeno es cuidar del propio.
Analicemos al cooperativismo,
quizás en él encontremos el camino
que necesitamos hoy, de manera
urgente.
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La verdadera batalla de Puebla, es
por las ideas, no es por el poder; que
es temporal y efímero
*Habitantes de Puebla
«Tenéis razón de creerme con
vosotros, nos nos hace la guerra
Francia, es el Imperio
Estoy con vosotros y vosotros y yo
combatimos contra el Imperio.
Vosotros en vuestra patria,
Yo en el destierro. Luchad,
combatid, sed terribles y si creéis que
en mi nombre os puede servir
De algo, aprovechad, apuntad a ese
hombre con el proyectil de la
libertad. Valientes hombres de
México, resistid.

La Republica está vosotros y hace
ondear sobre nuestras cabezas la
bandera de Francia con su arcoíris y
la bandera de América con sus
estrellas.

Esperad vuestra heroica resistencia
se apoya en el derecho y tiene a
favor la certidumbre de la justicia.

El atentado contra la Republica
francesa.

Una emboscada completa la otra. El
imperio que fracasara en su tentativa
infame  así lo creo y vosotros
venceréis.

Pero ya venzáis o seas vencidos, la
Francia continuará siendo nuestra
hermana, hermana de nuestra gloria
y de nuestro infortunio, y yo que
apeláis a mi nombre os repito. Que
estoy con vosotros si sois vencedores,

os ofrezco mi fraternidad de
ciudadano, si sois vencidos mi
fraternidad de proscrito.»

Víctor Hugo Trebonchet (destacado
poeta e intelectual francés 1802-
1885)

 Hace 151 años se celebró en Puebla
un acontecimiento histórico: La
Batalla del 5 de mayo, y hace 150
años tuvo lugar el Sitio de Puebla.
Voy a comenzar con el análisis
histórico e ideológico de la película
5 de Mayo, la batalla, para
contextualizarla en la próxima
batalla electoral que se llevará a
cabo el próximo domingo 7 de julio
de 2013, en pleno siglo XXI.
En primer lugar, el texto íntegro del
gran poeta Víctor Hugo aparece
rasurado y cortado al inicio de la
película; en segundo lugar, hay
varias mitologías de la victoria y la
derrota, tanto de uno y otro ejércitos;
otra hipótesis que no tiene
fundamentos históricos,
antropológicos, es que supuestamente
el Ejército de Oriente comandado
por Ignacio Zaragoza Seguín recibió
ayuda y auxilio de una señora
llamada Soledad.

Habrá que ver si la historia de
Marisol Álvarez Tostado es sólo
ficción y novela y qué tan lejos está
apegada de los hechos reales, si sólo
es historia oral transferida
históricamente de generación en
generación.

Napoleón III quería una victoria
rápida y contundente, y la soberbia
del conde de Lorencez, conocido
también como Ferdinand le latrilled,
afirmaba: «El ejército de Napoleón
nunca será derrotado por un montón
de indios».

Cabe señalar el importante y digno
papel que hiciera el general Juan
Prim, en los llamados Tratados de la
Soledad, que firmó el general
Manuel Doblado con las tres
potencias europeas (Inglaterra,
España y Francia) que reclamaban a
México el pago de la deuda, y que
Benito Juárez decidió declarar la
moratoria de pagos a los acreedores
extranjeros.

El general Juan Prim reconoció: «El
gobierno mexicano tiene la voluntad
de atender nuestras peticiones pero
no va permitir que sea atacada y
violentada la soberanía de un pueblo
débil e indefenso».

Finalmente se rompió la alianza
europea, y sólo Francia nunca
desistió en invadir el territorio
mexicano para  tomar militarmente
la capital de la República. Por lo que
Puebla se convirtió en un lugar
estratégico para lograr ese fin.

Ya en la madrugada del 5 de mayo,
Zaragoza arengó y motivó a los
soldados: «Ellos son los primeros
soldados del mundo, pero ustedes
serán los primeros hijos de México,
tenemos que acabar con ese
sentimiento de inferioridad, para la

La verdadera batalla de Puebla,
es por las ideas, no es por el poder;
que es temporal y efímero
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posteridad, el 5 de mayo nos van a
respetar en todo el mundo. Viva
México Libre».

Es indudable que hay fuentes
históricas, pero también en esta
historia confeccionada por Emilio
Azcárraga Jean, dueño de Televisa,
hay una suerte de mitificación,
cuando se afirma que el general
Ignacio Zaragoza fue un instrumento
de un designio divino para presagiar
y consumar la victoria; otra vez el
providencialismo y el determinismo
histórico, permeado por una visión
de derecha con profunda vocación
neoliberal de corte neocristera.
Las elecciones del 7 de julio ¿serán
la reedición actualizada y
contextualizada de la batalla del 5
de mayo de 1862; o la toma de
Puebla el 17 de mayo de 1863?
El reto de los contendientes en este
proceso será aprender las lecciones
de la historia, haciendo un referente,
la grandeza y la dignidad de
Zaragoza, Juárez, Víctor Hugo y el
general Juan Prim, para desechar la
arrogancia y soberbia absolutista  de
Napoleón III y Lorencez, cuando
afirmaba «ya soy dueño de México,
ya soy dueño de Puebla… Ya soy
dueño de la voluntad popular»…
Tradición política poblana: Doctor
Rafael Moreno Valle Rosas: 2010,
Gobernador no pone Gobernador…
sólo puso candidato y perdió MMT
con JLZ. Un acierto del ahora
inquilino de Casa Puebla. ¿Acertará
ahora?

2013: ¿Gobernador pone Presidente
Municipal? Hay que revisar los
procesos municipales de 1995, del
2001 y también del 2010.

Los electores libres tendrán que
reflexionar mas allá de los enclaves
corporativos y sindicales que las
consecuencias de su voto, si lo
otorgan, por ignorancia, por hambre
y sobre todo por falta de análisis
político comparado y por un simple
resentimiento a la nueva derecha,
que en esta reedición es el nuevo
rostro intolerante de los viejos
cristeros: el cierre de universidades,
el cierre de las bibliotecas y la
quema de los libros, como ya se dio
con los libros de texto gratuito en los
años sesenta, como ahora la
resurrección del antiguo sinarquismo
patriotero más azul que tricolor con
carta de naturalización en suelo
poblano, que inspirado en la viejas
doctrinas totalitarias neofascistas de
Benito Mussolini  y Francisco Franco
no resisten la prueba de parafina ni
la crítica abierta que en alguna
universidad privada confronta a un
candidato con los estudiantes.

Afortunadamente y en medio de esa
euforia transformadora, desde los
círculos de la oficialidad se les
ocurrió atinadamente reconstruir la
cabeza de Juan de Salmerón, mismo
que yace en el monumento de a los
Fundadores de Puebla ubicado entre
la 14 Oriente y el Boulevard 5 de
Mayo.
Entre los contendientes a la
Presidencia Municipal de Puebla,

hay un próspero empresario y
gentilhombre de origen libanés que
con éxito en los negocios y
destacado gestor de la obra
pública gubernamental, nos dice
que él «sabe cómo hacerlo» con
los sistemas de videovigilancia
para instalar el Big brother
poblano y el Leviatán
angelopolitano;  que él es todo un
paradigma del éxito gerencial con
rostro humano… nos referimos a
Tony Gali Fayad, de la coalición
Puebla Unida, cuyo reto y de ser
electo será emular las hazañas
económico-culturales de don
Esteban de Antuñano, las políticas
de otro pionero de la alternancia
democrática en Puebla, como es
don Ricardo Villaescalera, y un
gran gestor de la política
municipal, como fue al frente de la
administración municipal1984-
1987, don Jorge Murad Maclud;
seguirá, de ser electo como
alcalde, el hermosamiento de la
Ciudad de Puebla con vialidades
de concreto hidráulico, ¿sin
proyecto social ni programa
cultural… y estará blindado a la
crítica de los medios y de los
ciudadanos?

¿Qué estará en juego en esta
próxima elección?, ¿la pertinencia
de un proyecto y modelo de
Ciudad instaurado en Puebla desde
1531… o el advenimiento de otro
proyecto posmoderno para
construir una Disneylandia
angelopolitana sin puentes
peatonales?
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A esas tres visiones programáticas
presentadas en lo que fue la crónica
de un debate abortado, ¿les
interesarán o importarán los
peatones, los ambulantes, los
voceadores y los desempleados?
Si bien Actívate por Puebla hicieron
su esfuerzo al convocar a los tres
candidatos a la Presidencia
Municipal de Puebla, quedaron éstos
blindados de cualquier
confrontación, polémica,
deliberación y hasta polarización…
le falto a este ejercicio la
contrarréplica y el tema libre.
Por el otro lado, para el candidato
de la coalición 5 de Mayo,  Maestro
Enrique Agüera Ibañez, ofrece a los
electores un nuevo modelo de ciudad
basado en un gobierno estratégico y
solidario, mismo que a su vez esté
fundado en una política pública

humanista: «Atomizar la inversión,
que la inversión no sólo se ocupe
para la infraestructura de la grandes
obras, sino que se traduzca para el
mejoramiento de la calidad de vida
de los ciudadanos».

Esta oferta es quizá la que más se
acerca al proyecto original de la
Puebla de los padres fundadores:
Juan de Salmerón, Isabel de
Portugal, Motolinía y Julián de
Garcés, inspirados en el sueño de
este último y la extraordinaria
utopía de Tomás Moro, que fue el
primer experimento social del siglo
XVI, contextualizado al siglo XXI
con una Puebla incluyente,
democrática, plural, tolerante y con
un nuevo parlamento municipal que
sustituya al cabildo. Cuerpo edilicio
de regidores… claro que se sugiere

que esa administración y de ser
electa para el periodo 2014-2018,
haya exorcizado los demonios
marinistas que han obstaculizado el
desarrollo político y cultural de la
ciudad y del estado.

Rescatando de esa presentación del
18 de junio la propuesta en materia
de seguridad del Profesor Cevallos,
de la coordinación Intermunicipal de
las policías.

Pero debe quedar claro que, sin
vanguardia ideológica, no hay
proyecto que prospere.

El 7 de julio de 2013 no será o
deberá de ser y más allá del tercero
excluso como el PT y sus candidatos
de kindergarden: una simple
contienda de facciones por un coto
de poder patrimonial; deberá de
traducirse en una verdadera batalla
por las ideas, por la libertad del
ciudadano (su libre albedrío) y la
Constitucional 115 del Municipio,
por la justicia social de una Puebla
incluyente y por la preeminencia de
un régimen democrático que
reconozca en la voluntad ciudadana
y popular como la base permanente
de todo poder, que es por su
naturaleza arrendataria, temporal y
efímera.

M

OSCAR PADILLA LOBATO

PLUMA SUELTA
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Sandra Montalvo Domínguez
Candidata a Diputada por el Distrito
12

7   de julio elección constitucional
para renovar al poder legislativo.

Es lugar común que el próximo  7 de
julio se efectuará una elección
constitucional para renovar al Poder
Legislativo, y   a los 217 presidentes
municipales del estado de Puebla,
junto con sus cabildos.

Y en el distrito 12  esta contendiendo
por una curul, la maestra Sandra
Montalvo Domínguez.

Sandra Montalvo Domínguez  es
hija de doña Haydee Domínguez
Vázquez y de don Rubén  Montalvo
Vidrio.

Estudio la primaria, la secundaria y
el bachillerato en el Instituto
Alejandría.

Tiene 18 años en el servicio publico,
es abogada por la Universidad
Iberoamericana Campus Puebla,
realizo una maestría en estudios de
genero en el Instituto Universitario
de Puebla, ha sido directora del
Instituto Municipal  de  las Mujeres,
ha sido Regidora del Ayuntamiento
de la Puebla de Zaragoza, habiendo
presidido la Comisión de equidad
entre géneros y derechos humanos.
Ha sido Presidenta del Organismo
Estatal de Mujeres Priistas, así como
también Secretaria General del
Comité Municipal del PRI de la

ciudad de Puebla y posteriormente
fue Presidenta del Mismo PRI
municipal. Ha sido Consejera
política municipal, estatal y
nacional.

La Maestra Sandra Montalvo
Domínguez  Candidata a Diputada
por el Distrito 12, entre sus
principales propuestas tiene: Ley de
acceso y protección a las madres
solteras; legislar por los derechos
sexuales y reproductivos de las
mujeres; la creación del día  estatal
contra la homofobia; reformar la ley
contra la discriminación a efecto de
que se establezcan sanciones a
quienes la violen.

El distrito 12 esta en el nororiente de
la mancha urbana poblana, es un
distrito sumamente grande, es un
distrito donde convergen cientos de
colonias,  15 unidades habitacionales
y dos inspectorias.

Entre la unidades habitacionales mas
grandes están la Unidad  Manuel
Rivera Anaya,   Amalucan, Bosques
de  Manzanilla,  Bosques de San
Sebastián,   Bugambilias,  colonias
como Veracruz, Paraíso,   Santa
Mago, Arboledas Amalucan,
Amaluquilla, la Cienega,
Maravillas,  América Norte,
México 68, el Real Campestre ,
Capulines  y entre cientos de
asentamientos. Todos ellos con
grandes problemas de inseguridad,
falta de agua potable y drenaje,
calles sin pavimentar,   sin

luminarias  y con mucha pobreza  y
pobreza extrema.
 Una buena campaña.

Sandra Montalvo nos dice que esta
«muy agradecida con los vecinos de
su distrito que le han abierto las
puertas de sus casas y que le han
permitido conocer sus demandas,
sus carencias, sus rezagos y
exigencias».

«Y en este sentido  yo voy a legislar
para solucionar estos rezagos
ancestrales».

«pretendo ser un diputado en
permanente contacto con los
ciudadanos y por eso estoy
proponiendo un esquema de
asambleas vecinales, estoy
proponiendo una reforma a la Ley
Orgánica del Congreso del Estado
para obligar a todos los diputados, a
realizar una asamblea vecinal una
vez al mes en su distrito, para dar
cuenta a los ciudadanos de nuestro
trabajo legislativo, por obligación
que este normado en la Ley y que
haya sanciones para quienes no la
cumplan.»

«Esto es lo que estoy proponiendo y
ello me permitirá estar en contacto
con mis electores».

La Maestra Sandra Montalvo
Domínguez,  Candidata a Diputada
por el Distrito 12 nos entrego su
agenda legislativa.

A FONDO

Maestra Sandra Montalvo Domínguez
Candidata a Diputada por el Distrito 12
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Agenda legislativa

Sandra Montalvo Domínguez

Candidata a Diputada por el Distrito
12

Enorme responsabilidad implica ser
Candidata a Diputada por el Distrito
12, en el Municipio de Puebla, y con
su voto, Diputada integrante de la
Quincuagésimo Novena Legislatura
del Congreso del Estado, por tal
razón, bajo este gran compromiso
presento la Agenda Legislativa que
habrá de orientar mi actividad
legislativa, teniendo como prioridad
la consolidación de una sociedad
más democrática, incluyente, justa y
equitativa, con una visión de
fortalecimiento al género femenino,
y que reflejan las principales
demandas que la sociedad nos ha
presentado.

El trabajo Legislativo habrá de estar
encaminado en primer lugar en la
revisión y actualización, constante y
permanente y en la creación de
ordenamientos, que coloque a Puebla
en la vanguardia de nuestro orden
jurídico y su estricto cumplimiento; y
el permanente contacto con los
ciudadanos a través de la gestión en
los diversos niveles de gobierno.

El punto de partida de mi labor y
trabajo en el Poder Legislativo, debe
centrarse en ocho criterios básicos de
todo legislador: unidad, respeto,
diálogo, tolerancia, apertura,
inclusión, participación y

corresponsabilidad de las ideologías
y actitudes que confluyan en el
Honorable Congreso del Estado
Libre y Soberano de Puebla, con el
único objetivo de alcanzar  leyes
perfectibles y acuerdos necesarios en
beneficio de los diferentes sectores de
la sociedad poblana.

Foto 3. Sandra Montalvo propone
un esquema de asambleas vecinales,
una reforma a la Ley Orgánica del
Congreso del Estado para obligar a
todos los diputados, a realizar una
asamblea vecinal una vez al mes en
su distrito.

La instrumentación y planeación
legislativa, representa una gran
responsabilidad y punto de partida
de mis compromisos hacia la
Sociedad Poblana, hacia las niñas,
niños, hombres; y mujeres que se
esfuerzan día a día por sacar
adelante a su familia, que son amas
de casa, empleadas, profesionistas,
que son parte fundamental y pilar de
sus hogares, que desempeñan un
doble rol en la sociedad, madres de
familia y sustento económico de la
misma.

Por ello, el presente Documento,
plasma y refleja una construcción
dinámica y flexible, de estos
compromisos a través de un esquema
estructurado por Ejes, Temas y
Objetivos, claramente determinados
con un orden lógico y técnico, en el
entendido de que la planeación y
alcance de los objetivos fijados

orientaran y reorientaran el Trabajo
Legislativo como centro de las
demandas sociales, bajo los
siguientes Ejes Rectores:

I.- educación

II.- seguridad pública y
administración de justicia.

III.-desarrollo social y combate a la
pobreza.

IV.- servicios públicos.

V.- desarrollo urbano y medio
ambiente.

I.- Educación

En este Eje propongo:

Reformas estructurales a la
legislación local vigente, para
adecuarla, a los recientes cambios
constitucionales en materia
educativa.

Presentar iniciativas que permitan
atender y erradicar las causas de
deserción escolar, con el objeto de
que las autoridades competentes
asuman las acciones procedentes.

Proponer modificaciones al marco
jurídico del Estado a fin de
erradicarlos casos de hostigamiento
escolar o bullying, en las
instituciones educativas del Estado.

Reformas para mejorar los planes de
estudios en materia de educación

A FONDO
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sexual e incorporar la educación
nutricional.
II.- Seguridad pública y
administración de justicia

En este Eje propongo:

Homologar el marco jurídico de
seguridad pública estatal de acuerdo
a la Reforma Federal en la materia.
Reformar las leyes para perfeccionar
los mecanismos para prevenir y
combatir delitos como el feminicidio,
trata de personas y el secuestro.
Ajustar los mecanismos que permitan
la pronta respuesta por parte de la
autoridad a las víctimas de delito.
Reforzar el apartado de sanciones
relativas al hostigamiento sexual.
Modernizar los centros de
internamiento para menores
infractores.
Avanzar en las modificaciones a la
legislación en materia en seguridad y
protección jurídica para las mujeres
víctimas de la violencia.

III.-Desarrollo social y combate a la
pobreza.

En este Eje propongo:

Expedir la Ley de Asistencia y
Protección a las madres solteras del
Estado de Puebla.
Fortalecer las atribuciones a la
Comisión Estatal Arbitraje Médico.
Reformas a la Ley para las Personas
con Discapacidad del Estado de
Puebla.

Extender en el marco jurídico
vigente, políticas integrales de
educación, salud y capacitación
continuas, combarte a la pobreza, la
marginación y la vulnerabilidad, y a
la cobertura de servicios básicos, y
apoyos a grupos vulnerables.

IV.- Servicios públicos.

En este Eje propongo:

Iniciar reformas que fortalezcan las
haciendas y finanzas municipales,
para que los Ayuntamientos del
Estado garanticen la eficiente
prestación de los servicios públicos a
su cargo.

Impulsar los proyectos municipales
apegados a la legislación vigente,
que tiendan a contribuir al
mejoramiento de los servicios
públicos.

Gestionar ante las autoridades la
debida prestación de los servicios
públicos que beneficien a los
poblanos.

Exhortar a las autoridades
competentes, para que se destinen
recursos adicionales para la mejor
prestación de servicios públicos en
los municipios del Estado.

V.- Desarrollo urbano y medio
ambiente.

En este Eje propongo:

Fortalecer el control, vigilancia y
autorización de los actos
relacionados con el fraccionamiento,
división, subdivisión, fusión,
segregación, lotificación,
relotificación, así como de los
desarrollos en régimen de propiedad
y condominio, en los municipios del
Estado de Puebla.

Iniciar reformas que permitan
actualizar legislación ambiental.
Avanzar en las modificaciones a la
legislación que limite los
asentamientos humanos irregulares.
Impulsar modificaciones a la
legislación vigente para el
fortalecimiento del desarrollo
sustentable.

La propuesta legislativa que pongo a
la  consideración de los ciudadanos,
en esta revista Momento,
representa un extracto de los
compromisos que habrán de orientar
mi actividad legislativa.

M

A FONDO
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Trilogía Magisterial es el último
libro de Luis Maldonado Venegas,
que pese a sus enormes
responsabilidades oficiales y su
acertado desempeño, se da tiempo
para entregarnos este libro en que
nos recuerda a tres insignes
mexicanos: Ignacio Ramírez, Ignacio
Manuel Altamirano y Justo Sierra
Méndez, seguramente sus
paradigmas en el liberalismo
decimonónico mexicano en tres
etapas distintas de aquella centuria,
pero los tres políticos de integridad,
representantes populares,  maestros
en la cátedra y en el periodismo, por
no decir maestros de vida, escritores,
oradores, sociólogos, pensadores
notables, visionarios y
profundamente mexicanos, además
de mantener una vida congruente
con su pensar y su hacer en un largo
recorrido humano.

Ignacio Ramírez: De Ignacio
Ramírez, El Nigromante, como de
los otros dos protagonistas,
Maldonado Venegas sigue paso a
paso su biografía desde los más
mínimos antecedentes familiares, las
dificultades, su encuentro con la
palabra; la palabra, que en El
Nigromante fue la llave de su
horizonte humano, el encuentro con
los libros, la academia, el
periodismo de batalla, de encuentro
y desencuentro con los adversarios,
su intensa labor educativa, su
recorrido por la geografía de la
patria, la guerra fratricida, la carta
liberal del 57, su participación en los
ministerios de Educación y en el

C U L T U R A
Trilogía educativa: Ignacio Ramírez, Ignacio M. Altamirano

y Justo Sierra, un libro de obligada lectura,
de Luis Maldonado Venegas…

Poder Judicial, en la Corte inclusive;
su actitud inhiesta ante la invasión
francesa, su rechazo a la reelección y
hasta su sensibilidad pictórica. Fue,
sin duda, un ilustre intransigente,
como lo demuestra el autor, porque
nunca traicionó su pensar y murió
como los grandes gigantes de la
política mexicana; así vivió, fuera de
los beneficios materiales. La Corte
entregó a la familia sueldos caídos,
lo necesario para el funeral…

Ignacio Manuel Altamirano: El
hombre de Tixtla que a los 14 años
no hablaba español, becario en
Toluca como niño destacado de los
municipios y que, con la lectura -
otra vez la palabra-, bebiendo la
biblioteca mexiquense de adolecente
se convertiría en el Colegio de
Letrán en abogado, y años después
en la figura promotora de la
literatura mexicana, y que, como
todos aquellos ilustres hombres del
siglo XIX, dejó las pandectas y el
derecho para empuñar las armas en
la Guerra de Reforma, y aunque
formativo de intelectuales como
Altamirano, y como toda una
generación o militares que
participaron destacadamente después
frente a la Intervención Francesa.

Altamirano periodista, orador,
legislador, fundador de periódicos,
incansable en sus labores múltiples;
Sierra lo recuerda en la tribuna «con
su cabellera desgreñada», pero con
el incendio de su verbo contra la
amnistía para los conservadores y
sus partidarios», por que hubiera

sido inmoral -comenta Maldonado
Venegas y transcribe sus elocuentes
palabras- «la política no puede
contemporizar con la traición», para
volver a las armas contra los galos,
estuvo en el Sitio final de Querétaro
y en el de la capital, recuperada en
1867.

Retornó a las letras porque su misión
con la «espada terminó», para
fundar sobre todo El Renacimiento,
la revista literaria de mayor
influencia en su época, impulsando
la literatura con contenido y acento
nacionalista, pero sin desligarse de
lo universal en sus obras
trascendentes, fusionar en el rigor lo
clásico con la corriente romántica.

Polígrafo, carrera en los tres poderes,
en la diplomacia al final de vida,
que dejó en sus novelas Clemencia,
La Navidad en las Montañas, y en
el Zarco, su ingreso a las mejores
antologías de la novelística
mexicana y vigentes todavía hoy.

Altamirano estuvo ligado a Puebla
como presidente del Colegio del
Estado con su Maestro, como le
llamaba, Guillermo Prieto, fundador
de las normales poblanas de hombres
y mujeres.

Murió en el extranjero, pero dejó
una huella imborrable en todos los
campos en que incursionó y que
recorre Maldonado Venegas hasta
las palabras en mármol de Sierra
Partida, como su mejor retrato en la
Sociedad Mexicana de Geografía y
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Estadística, que presidia
orgullosamente el propio Luis
Maldonado.
Justo Sierra Méndez: El tercer
personaje que estudia el autor es
Justo Sierra, campechano de origen,
y que, como Altamirano, moriría en
el extranjero como diplomático, tras
una intensa vida como sus
antecesores, recogidos en la Trilogía
Magisterial que nos ocupa como
orador, periodista, escritor, político,
educador, historiógrafo, poeta y
hasta sociólogo y economista;
seguramente fue de esas
personalidades tan completas «que
nada de lo humano le fue
desconocido»; el maestro Jesús Silva
Herzog dice que al leer sus 14 tomos
recogió 200 fichas solamente del
campo económico o de política
económica.

En el Colegio de San Idelfonso,
Sierra dio a conocer poemas y
ensayos jurídicos como El
matrimonio civil y el divorcio, así
como la educación laica y
obligatoria; cuando tenía 17 años
escasos para cruzarse con
Altamirano en las veladas literarias
famosas del maestro de Tixtla,
donde se encontró con Guillermo
Prieto, que lo arropó paternalmente;
había una diferencia, señala
Maldonado Venegas, de treinta años,
y allí compartió además con  Payno,
Riva Palacio, Martínez de la Torre,
poblano, crema y nata de la
intelectualidad de la época, surgió la
oportunidad de escribir en El
Monitor y en El Renacimiento

ilustre, para llegar a la diputación
primera y alzar la voz contra la
pena de muerte; más colaboraciones
periodísticas y obligado orador en
otras tantas conmemoraciones y
celebraciones capitalinas,
insustituible.
Estuvo del lado del jurista José
María Iglesias contra la reelección
de Lerdo de Tejeda; fracasa, volvió a
la Corte y al disrismo,  y fue
llamado por el poblano Gabino
Barrera a la Escuela Nacional
Preparatoria que había fundado,
como maestro de Historia; retornó a
la curul de diputado, abogado por la
Escuela Preparatoria de Agricultura
y Música.

En 1881 su proyecto de universidad,
el sueño que treinta años después lo
consagra a él y la cultura de México
con la defensa permanente del
positivismo, su ingreso a la
Academia Mexicana de la Lengua y
un discurso profético con las
palabras que poco después cumpliría
el pueblo: «México tiene hambre y
sed de justicia»…

Después de largos viajes por el
extranjero, fue nombrado
subsecretario de Instrucción Pública
y luego secretario.
Una obra fundamental en la
bibliografía de Sierra es Juárez, su
obra y su tiempo, hoy obligada
fuente de consulta, como La
Evolución Política del Pueblo
Mexicano, que no se pueden dejar de
leer, promover, editar y reeditar.

El 26 de mayo de 1910, cuando el
país estaba en principios de la
efervescencia política, se expidió la
Ley Constitutiva de la Universidad
Nacional de México; el discurso de
Sierra es una pieza de tal hondura,
que debe repetirse cotidianamente en
la vida universitaria, para maestros,
alumnos y funcionarios.

¡Maestro de México y de América
por antonomasia, Justo Sierra
Méndez!

(Un gran libro de Luis Maldonado
Venegas, que es un disfrute de
erudición educativa con la presencia
de tres gigantes de México,
paradigmáticos personajes en su vida
y quehacer político y educativo.
Enhorabuena cálida…).

Trilogía Magisterial, Luis
Maldonado Venegas –245 páginas,
Academia Nacional de Historia y
Geografía – Editorial Las Ánimas,
2012. Xalapa-Puebla.

M
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Género: Novela.
Título: El gatopardo.
Autor: Giuseppe Tomasi de Lampedusa.
Editorial: Origen/ Planeta.
Colección: Best sellers.
Tiraje: 24 mil ejemplares.

LIBROS

El gatopardo

«No somos ciegos, sólo somos
hombres. Vivimos en una realidad

móvil a la que tratamos de adaptarnos
como las algas se doblegan bajo el

impulso del mar.»

Fragmento de El Gatopardo, de
Giuseppe Tomasi de Lampedusa.

El señor Fabrizio Corbera, príncipe de
la Casa de los Salina, es un hombre
fiel a su estirpe y a sus tradiciones, con
aristocracia congénita enfrenta la vida
desde un enfoque verdaderamente
noble: temperamento autoritario,
rigidez moral, propensión a las ideas
abstractas, macho, dado a ver el cielo
y hacer estudios astronómicos, algo
por lo cual se le tiene cierta
consideración en los feudos de la Italia
de los 1860. Rico, acostumbrado a que
le sirvan, mantiene presente la idea de
un modus vivendi, del cual, él está
apercibido de su preeminencia.
Casado con la princesa Stella ha
procreado a Francesco Paolo, el
primogénito heredero, a Giovanni el
segundogénito, a sus hijas Carolina,
Concetta y Caterina. También Don
Fabrizio es protector de su sobrino y
pupilo Tancredi, de la casa Falconeri,
todos ellos conscientes de su peso
como señores feudales, usufructuarios
de la tierra y sus productos, de los
edificios, y porque no hasta de los
habitantes.

La Casa de los Salina está en
el reino de las dos Sicilia, y Don
Fabrizio al igual que su familia
encarna la idea, de que no pueden
descender, por generaciones, por

debajo de cierto nivel social, porque si
no también esa idea de  nobleza se
menoscaba.

Los feudos de la Casa de los Salina
son aun ricos y prósperos, comprenden
Salina la isla, rodeada por un mar con
encajes de espuma, Querceta con sus
casas bajas en torno a la tosca iglesia
parroquial, Ragattisi, oprimido entre
las gargantas de los montes;
Argivocale, minúsculo ante aquella
inmensa llanura de trigales por la que
se esparcían laboriosos campesinos;
Donnafugata con su palacio barroco y
lugar escogido por los Salina para
pasar temporadas, todo ésta posesión
bajo la égida de un escudo en el cual
está representado un gatopardo con
bigotes.

Se corre el año 1860, el
aventurero, político y militar italiano
Garibaldi, después de haber
participado en el movimiento de la
Joven Italia, refugiado en Brasil y
Uruguay, después de combatir contra
el dictador argentino  Rosas, defender
Roma ante el ataque del emperador
francés Napoleón III, vivir algún
tiempo en Estados Unidos de América,
regresa a Italia en 1854  y en mayo de
1860, organiza la célebre expedición
de los Camisa Rojas, que desembarca
precisamente en Sicilia (Marsala),
donde derrota a las tropas del rey  de
Nápoles, territorio que conquista y

ofrece al rey Víctor Manuel II de
Piamonte.

La Casa de los Salina
representa en ese entorno, la imagen
ideal de los señores aristócratas de la
época, antes de que Italia, como la
conocemos hoy, ya reunida en
república. El señor Fabrizio detenta el
poder de la Casa, y es él, como
protagonista de la novela, quien da los
pormenores de una clase social, pero
además del conglomerado que gira
alrededor de la Casa. Su personalidad
básicamente es lo que trasciende la
novela porque va más allá del solo
anecdotario referente a un señor
poderoso, en su físico, en sus rictus,
manías y costumbres, además de su
conducta, se muestra la estabilidad y
la decadencia de una etapa en la
historia italiana, y que por supuesto
don Fabricio no permitirá de ningún
modo que el nombre, el honor y las
canonjías de las que son beneficiarios
se pierdan, él hará lo imposible para
mantenerse en el candelero con la
menor pérdida de sus beneficios, hace
amarres familiares con los plebeyos,
por acá se reúne con el enemigo. Don
Fabricio recorre los caminos
tormentosos del pudor, del miedo, de
la generosidad, la malevolencia, el
oportunismo, la caridad, en fin todas
las pasiones, las buena y las malas,
que se le precipitan con el propósito de
conservar en cierta medida lo que
supuestamente se le había concedido
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por el sólo hecho de ser aristócrata,
pero en ningún lugar como Sicilia,
decían por allí, «tenía la verdad una
vida tan breve, algo que ocurría
apenas unos cinco minutos antes se
convertía, merced a los menesteres de
sus habitantes, en algo sumamente
distinto, perdía su genuina esencia,
desaparecía enmascarada,
embellecida, desfigurada, oprimida,
aniquilada por la fantasía y claro, por
los intereses» Así las cosas la familia
de don Fabrizio: su mujer, la princesa
Stella, su hijo Francesco Paolo, el
heredero, Giovanni el segundogénito,
sus hijas Carolina, Concetta y
Caterina, así como su pupilo Tancredi,
deben padecer lo que conlleva el
accionar de este aristócrata siciliano,
en cuyo interior también «fermentaban
otras esencias germánicas muchas más
incómodas para él que todo lo
atractivas que pudieran ser la piel
blanquísima y los cabellos rubios en
un ambiente de cara oliváceas y pelos
color ala de cuervo. De temperamento
autoritario -sólo así podría estar a la
altura de su rango-, rigidez moral y
propensión a las ideas abstractas»,
Don Fabricio se había convertido en
una «prepotencia caprichosa que de
pronto perdía la mira y llegaba a
despreciar a parientes y amigos
porque le parecía que andaban a la
deriva por los meandros del lento río
pragmático siciliano».

En suma puede observarse
entonces que toda una clase que es la
aristocracia en pleno está en
decadencia, mientras por otro lado
una serie de advenedizos, oportunistas,
nuevos ricos se va haciendo del poder,
con lo cual se van borrando las

barreras que contenían a la plebe de la
clase noble, así las cosas, los hombres
que vivieron siempre en la opulencia
tienen que comulgar con la
inteligencia para ir buscando los
caminos que los lleven a la
sobrevivencia, pero no sólo eso, sino
además poder mantener de algún
modo sus cotos con lo cual,
permanecer.

No está por demás decir, que
la nueva clase avizora comportarse
con la elegancia y la altura de la
aristocracia, al fin y al cabo ellos
creen merecer los títulos nobiliarios
por el sólo hecho de haberse adueñado
de terrenos, construcciones, cosechas y
todo aquello perteneciente a los
señores feudales, y lo que es más
importante como ya se hicieron del
poder político, aprovecharse de él
para sustentar su nueva permanencia,
digamos entonces la creación de una
nueva aristocracia.

El príncipe de Salina, Don
Fabrizio, por intermedio de su sobrino
y pupilo, Tancredi de Falconeri, muy
astutamente sabe moverse en estos
recientes territorios y sabe amarrar los
enlaces adecuados a modo de
conservar un mucho de sus prebendas,
pero él se da cuenta que no puede
echarse de regreso y además es un
convencido de los derechos de su clase
y defiende a capa y espada, sin llegar
a los rompimientos con los nuevos
gobernantes.

Quizá El gatopardo a
primera leída podría considerarse una
novela sólo de costumbres, pero es
evidente que va más allá de eso,
porque aquí en esta única obra de

M
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Giuseppe Tomasi de Lampedusa,
encontraremos además de los
comportamientos de la aristocracia
siciliana de ese tiempo, un retrato muy
cercano de los caminos políticos que
los aristócratas deben andar para
permanecer, las hipocresías y los
retruécanos en sus relaciones y tal vez
una recordada de un hecho histórico
importante en la vida de los italianos,
por otra parte debe observarse una
cuidada narración, con una eficaz
manera de describir tanto personajes
como situaciones y ubicaciones físicas.

El gatopardo de Giuseppe
Tomasi de Lampedusa es de esos
libros ya inscritos dentro de la
literatura universal que merece ser
leído como lo que es, una pieza de
acabada construcción.
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¡Según el sapo…!

En México, como también en el
mundo, tenemos muchos problemas
que resolver y muchas acciones que
emprender para salir adelante.
Ahora que en este contexto hay que
tener presente nuestro dicho popular
muy acertado: «Según el sapo, es la
pedrada».

Y es que aquí, como en general, hay
que aprender a avocarnos a los
problemas jerarquizándolos de
acuerdo con una escala de
importancia, teniendo muy claro qué
es lo más importante y no con qué
voy a impresionar más a la
ciudadanía e impactar
propagandísticamente a favor de mi
partido y de mi administración, o
inclusive con qué obras puedo
obtener mayor tajada, porque eso de
presumir de transparencia en foros
internacionales como en la Cumbre
del G8, cuando nuestra justicia anda
por los suelos (se libera y ampara
por la Suprema Corte de Justicia a
delincuentes comprobados, asesinos,
secuestradores, como en el caso de
Florence Cassez, quien se ufanó en
Francia que es inocente porque así lo
declaró la Suprema Corte de Justicia
de México y varios otros). Los
delincuentes están más protegidos y
defendidos que las víctimas de ellos,
y no sólo por las autoridades
judiciales, sino por los mismos
organismos de Derechos Humanos,
Amnistía Internacional y otras,
interesadas en imponer la cultura de
la muerte.

En las cumbres mundiales se toca
muy a la ligera o no se mencionan
siquiera los grandes problemas
ambientales, cuando cada vez se
presentan más frecuentes y violentos,
debidos a los crecientes cambios
climáticos.

En Sonora hay protestas fuertes por
parte de los agricultores, porque se
pretende desviar agua del Sistema de
Riego del Río Yaqui, para el
abastecimiento de Hermosillo, la
capital del Estado. La
desertificación, especialmente en el
norte del país, con la consecuente
pérdida de áreas agrícolas y
ganaderas, es cada vez más notoria.
Pero esto no sólo pasa en nuestro
país, sino se hace crítico en todas
partes, resaltando en el interior de
China, donde el problema es grave,
o en el desierto de Atacama en Chile,

MADRE NATURALEZA

el más seco del mundo, que se va
expandiendo peligrosamente.
Por otro lado, las inundaciones, con
las lluvias atípicas y torrenciales,
como en Europa Central (Alemania,
Austria y Checoslovaquia),
Sudamérica (Brasil y Argentina),
Asía Suroriental (La India,
Indonesia, Filipinas), y aquí mismo
en México (El Valle de México,
Tabasco, Chiapas y Veracruz).

¿Será que las autoridades de algunos
países, entre ellos el nuestro,
pretenden que nos vayamos
acostumbrarnos a los efectos y daños
tan tremendos provocados por los
cambios climáticos? Ya aquí durante
el Gobierno del Presidente Zedillo, se
dijo claramente por boca de Julia
Carábias como secretaria del Medio
Ambiente, cuando visitó la Sierra
Norte, verificando los tremendos
daños causados por las inundaciones
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y deslaves que provocó el huracán
(no me acuerdo del nombre): «Deben
irse acostumbrando, porque los
huracanes cada vez serán más
violentos y más frecuentes». ¿Seguirá
siendo ese el criterio de muchos
gobiernos?

En realidad no es cuestión de irse
acostumbrando y conformando a
convivir con daños cada vez
mayores y más costosos, provocados
por los cambios climáticos,
consecuencia del sobrecalentamiento,
sino que lo que hay que hacer es
evitar que aumenten, e incluso lograr
hacer reversible, lo que es posible, el
problema.

Y aquí entramos de lleno con nuestro
dicho, muy mexicano, de que ¡según
el sapo es la pedrada! O el otro,
también muy mexicano, que viene a
corroborarlo: a grandes males, KLAUS FELDMANN PETERSEN

M
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grandes remedios. No podemos irnos
con medias tintas. No podemos
darnos el lujo de que aparentamos
que hacemos, pero en realidad no
hacemos, o por lo menos no hacemos
lo necesario.
Efectivamente, ni siquiera podemos
contentarnos con que hacemos
mucho, si esto no es lo suficiente y
además debemos hacerlo a tiempo,
no esperar a que sea demasiado
tarde, porque entonces ya para qué
se hace.

Y vuelvo a insistir en el meollo del
problema, mientras no superemos la
corrupción en las altas esferas de
gobierno, tanto aquí en nuestro
México como en muchas partes del
mundo (Estados Unidos, Reino
Unido, China, Rusia, Brasil,
Argentina, y otros), no lograremos
hacer reversible el cada vez más
crítico problema del

sobrecalentamiento con los
consecuentes y dramáticos cambios
climáticos.

Es de primerísima necesidad para la
supervivencia de la especie humana,
así como de otras muchas especies,
el que rija al mundo la cultura de la
vida, como la llamaba nuestro
querido Papa mexicano, S.S. Juan
Pablo II. No podemos dejar que el
mundo, y en especial nuestro querido
México, sean controlados por la
cultura de la muerte.

Una de las principales metas y que
no se están cumpliendo, ni en
México, ni en Brasil y otros países
latinoamericanos, ni en Rusia, China
y otras partes, es la recuperación de
los bosques, indispensable para la
regulación del clima, pero
especialmente para la disponibilidad
del agua, porque sin agua
sencillamente no hay vida. Debe no
sólo hacerse mucho (que se hace bien
poco), sino que debe hacerse lo
suficiente: ¡Según el sapo, es la
pedrada!

«Donde hay Bosque hay Agua y Aire
puro; donde hay Agua y Aire puro
hay Vida.»
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En varias ocasiones me he referido a
la fiesta patronal de los apóstoles
Pedro y Pablo, que se veneran el
mismo día: 29 de junio. Varios son
los municipios poblanos que celebran
esta fecha su fiesta patronal,
destacando General Felipe Ángeles,
Tlaltenango, San Pedro
Yeloixtlahuaca, San Pablo Anicano,
Tepeyahualco, Tepeyahualco de
Cuauhtémoc, Tlaola, entre algunos
otros. También son escenario de la
festividad los templos que tienen la
advocación de alguno de estos
santos, como el de San Pedro, en el
centro de la capital poblana, y
también los de localidades y juntas
auxiliares del área conurbada.

Tlaltenango

El municipio se localiza en los llanos
de Tlaltenango, pertenecientes al
Valle de Puebla, que constituye el
sector principal de la altiplanicie
poblana y limita con la depresión de
Valsequillo.

Dentro de los monumentos
arquitectónicos más representativos
de la región destacan: la iglesia
parroquial dedicada a San Pedro,
construida en el siglo XVI,
localizada en el centro de
Tlaltenango. Es muy popular el
llamado Pozo del Agua Bendita,
lugar donde a principios del siglo
XX, durante la llamada «peste»,
acudía la gente enferma para beber
agua  de este pozo y sanar
milagrosamente.  De sus fiestas
populares sobresale la del 29 de

junio, celebración del santo patrono.
El festejo se realiza con misas, rezos,
procesiones, fuegos artificiales,
bailes populares y autóctonos.

San Pedro Yeloixtlahuaca

Los asentamientos popolocas y
nahuas dieron origen a la fundación
en la época prehispánica de la
población de Yeloixtlahuacan, que
perteneció al antiguo distrito de
Acatlán y en 1895 se constituyó en
municipio libre.

Algunos de sus monumentos
históricos son: el templo parroquial
dedicado a San Pedro Apóstol, el
cual data del siglo XVI, y se
encuentra ubicado en el territorio de
la cabecera municipal. Dentro de sus
fiestas populares, la más concurrida

es la del 29 de junio en que se
celebra la fiesta patronal, con rezos,
flores, juegos pirotécnicos,
mecánicos y deportivos, así como
también jaripeo y bandas de música,
baile popular, procesiones, danzas de
«Tecuanis», «Doce pares de Francia»
y «Vaqueros».

San Pablo Anicano

Este municipio fue fundado por
grupos popolocas, mixtecos y
nahuas. Perteneció al antiguo distrito
de Acatlán, y en 1895 fue constituido
municipio libre.

Se localiza en la parte sur del estado
de Puebla. De su arquitectura
destaca el templo parroquial en
advocación de San Pedro y San
Pablo, construido en el siglo XVI, el

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

La Fiesta de San Pedro y San Pablo
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mayas, residieron en lo que hoy son
la ruinas de Cantona,
aproximadamente hacia el año 2,000
A.C. La población  la encuentran los
españoles en 1519, de paso a la gran
Tenochtitlan; los recibe un cacique
llamado Atonaletzin que en lengua
náhuatl, quiere decir «Pequeño sol»
o «Solecillo».

Don Gastón de Peralta, Conde de
Falces, Virrey de la Nueva España,
«El Clemente», concedió la
fundación de la población de
Tepeyahualco con cédula del 26 de
agosto de 1556.  Quedó ubicado a 7
kilómetros al sur de Cantona. 

El municipio de Tepeyahualco se
localiza en la parte noreste del
estado de Puebla. Dentro de sus
monumentos históricos y

arquitectónicos destacan: la Ermita
de San Pedro y San Pablo; capilla
que fue insuficiente para la
población y entonces en el año de
1720 se edificó la nueva construcción
de lo que hoy es la Parroquia de
Tepeyahualco, en honor a San Pedro
Apóstol, data del siglo XVI es decir
terminada en plena época virreinal. 

También en esta localidad una de las
fiestas de más tradición es la del 29
de junio, en honor de San Pedro
Apóstol, fecha en la que el templo es
adornado con festones morados y
flores; asisten peregrinos de la Sierra
Norte de Puebla.

Tepeyahualco de Cuauhtémoc

Grupos nahuas se establecieron en el
lugar que hoy ocupa este municipio
en la época prehispánica dominada
por la guarnición mexicana de
Tepeaca. En el siglo XIX pertenecía
al antiguo distrito de Tecali y en
1930 fue constituido Municipio
Libre. La cabecera municipal es el
pueblo de Tepeyahualco de
Cuauhtémoc, en honor al último
emperador azteca.Dentro de la
arquitectura de esta localidad
destaca el templo parroquial en
advocación de San Pedro y San
Pablo, construido en el siglo XVI.

Como en los municipios antes
nombrados también en esta localidad
hay feria, danza y tradiciones  para
celebrar el 29 de junio la fiesta
patronal de San Pedro y San Pablo;
pero también con octava, misas,

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

cual se encuentra en la cabecera
municipal y aún conserva el estilo
propio de la época.
Fiestas populares: una de las más
importantes es la feria regional
después de semana santa el 1º
martes; es de carácter religioso y
también profano, por medio de la
cual se da la prolongación de
hermandad de varios lugares. El 29
de junio, fiesta patronal de San
Pablo, con baile popular, bandas de
música, misas, rezos, procesiones,
juegos pirotécnicos, jaripeo y danza
de «Tecuanis».

Tepeyahualco

Los primeros pobladores de esta
región fueron tres asentamientos de
origen olmeca, teotihuacano y
náhuatl, posteriormente llegaron los
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rezos, danzas autóctonas y bailes
populares.

Tlaola

En la región que hoy pertenece al
municipio de Tlaola se asentaron
grupos totonacos y otomíes que
fueron sometidos por la Triple
Alianza, quedando como tributarios
de Texcoco. Conquistado por los
españoles se convirtió en
encomienda; en 1750 estuvo bajo la
jurisdicción eclesiástica de Zacatlán.
En el siglo XIX perteneció al antiguo
Distrito de Huauchinango y en 1895,
se constituyó en Municipio Libre. La
cabecera municipal es el pueblo de
Tlaola.

El municipio se localiza en la parte
noroeste del estado de Puebla. La
construcción más antigua que se
mantiene hasta nuestros días es la
iglesia parroquial en advocación a
San Pedro, construida en el siglo
XVI.

General Felipe Ángeles

La región que ocupa el municipio fue
fundada por grupos nahuas,
asentados en el lugar, de nombre
Nochtitlán (que significa: «Lugar de
nopales»; sus radicales nahuas son,
nochtli, nopal, y tlan, lugar); antes
de 1923 se llamaba San Pablo de las
Tunas, dado que en ese lugar se da
mucho el nopal y por lo consiguiente

VICTOR SALCEDO DEL MORAL
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la tuna; pertenecía al municipio de
Quecholac. 

El municipio General Felipe Ángeles
se localiza en la parte central del
estado de Puebla. Limita al norte con
Mazapiltepec de Juárez y Soltepec,
al sur con Quecholac; al este con
Acatzingo y al oeste con San Juan
Atenco y San Salvador el Seco.

Sus monumentos arquitectónicos los
encabeza la iglesia de San Pablo,
que data del siglo XVII y tiene
influencia Morisca. Durante su
celebración patronal en honor a San
Pablo los artesanos ofrecen sus
productos de jarciería; a los ojos de
los visitantes tuercen el ixtle,
elaboran costales y ayates. También
para esta fiesta se prepara mole
poblano y barbacoa. Elaboran queso
de tuna y ofrecen como bebida
popular el pulque curado de tuna.

Cualquiera de estos municipios que
ustedes elijan para celebrar la
festividad de San Pedro y San Pablo
es bueno. Yo les sugiero que se den
tiempo para visitar por lo menos uno
de ellos.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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Retornaba hoy de mis diarias
caminatas entre mi domicilio en el
barrio de San Sebastián y «Las
Goteras» de Santa María Oxtotipan, y
en el medio del silencio en el que
acaso los ladridos de los perros
interrumpen, observaba al oriente el
resplandor entre la neblina mañanera
del hermoso «Poyautepetl», mejor
conocido como «Pico de Orizaba». El
alba anunciaba un nuevo día en este
apacible y hermoso Tepeaca de ayer y
hoy. –Buenos días-; -buenas, buenas-
me contestó un hombre que de frente
me encontré. Más adelante una señora
con sus botes de leche entre sus manos
me saludó, y más allá un alfarero
también me dio los buenos días. El
frio en cualquier época del año se
siente en Tepeaca a estas horas de la
mañana. Poca gente camina por este
sendero, que une más los terrenos y las
propiedades privadas y comunales,
que a las poblaciones referidas
anteriormente.

Es junio y es 24 de fecha; a lo lejos se
perciben los «truenos» de la cohetería
que están quemando en el barrio de
San Juan Bautista en el mero día de su
santo. Se escuchan Las Mañanitas,
que, interpretadas por Pedro Infante y
Julio Preciado, salen de las bocinas de
las tiendas de Santa María y de
Purificación Candelaria. En un
amanecer típico de mi adorada
Tepeaca.

Los campos de legumbres, hortalizas y
maíz que a la vera del camino se
observan, tienen un tono verde
intenso. El ambiente huele a flor de

calabaza y a lechugas. Al mirar hacia
el centro de las parcelas se observa el
rocío que envuelve a los frutos de la
tierra y allá a lo lejos, se divisan
campesinos labrando su tierra y
abriendo compuertas para el paso del
agua entre sus terrenos. -¡¿Qiubo don
Paco!, buen día!, ¡¿como siempre
haciendo ejercicio?!- Me pregunta un
joven que ya viene de regreso hacia
Tepeaca.

Al girar mi rostro hacia el sur observo
la «cordillera del tenzo» y como
empiezan a apagarse las luces de los
pueblos como San Pablo Actipan, San
Buenaventura Tetlanaca, Tecali, San
Francisco Mixtla, San Simón
Coatepec, Santo Tomás Hueyotlipan,
Tlanepantla, Santa Ana Coapan,
Atoyatempan. Y a mis pies San
Hipolito Xochiltenango, Candelaria y
San Nicolás Zoyapetlayoca.
Una vez que llego al centro de
población en Oxtotipan, la constante
es saludar a todos los que me
encuentran. Algunos incluso me
saludan por mi nombre y les respondo
igual. Antes de retroceder para
Tepeaca, admiro en la lejanía la
«sierra de Tecamachalco», y entonces
ya con la luz y claridad del día,
alcanzo a observar las cúpulas y torres
de los templos de Tecamachalco,
Tochtepec, Huixcolotla, Caltenco,
Zacaola, Ometepec, Cuapiaxla y
quizá Teotlalco.

El obligado retorno a mi tierra de
origen por el mismo sendero me
permite ahora ver cómo los campos se
tiñen de más verdor y cómo los

arboles se mecen por el soplido del
aire veraniego que de norte a sur
atraviesa esta porción de suelo
tepeaquense.

El trinar de las aves, los ladridos de
los perros, el arrullo del agua por
entre los campos. Me permite recordar
cómo ha pasado el tiempo desde que
alguna vez el Dr. Luis Sánchez (El
Hueso), nos invitó junto con Beto

TEPEACA DE AYER Y HOY

Disfrutemos Tepeaca



38
27 JUNIO DE 2013

MOMENTO

Méndez Castillo (El Chanfle) y
Bernardo Romero Vázquez (El
Chivaiz) Q.E.P.D., a venir a correr y
hacer algo de ejercicio por este rumbo,
que en los años 70 y 80 del siglo
pasado se miraba muy lejos. En
esencia, el panorama es el mismo –
gracias a Dios- aunque hoy se
aprecien más construcciones por todos
lados. Tanto que hasta parece más
cerca de aquello que era lejano.

Los colores, olores y sabores de la
tierra siguen siendo Tepeaca, ni duda
cabe. Pienso y disfruto de ellos cuando
escucho el sonido fuerte y el cimbrar
de la tierra; se acerca el ferrocarril que

viene de la cementera CEMEX con un
largo número de vagones repleto de
materia prima para la construcción.
Las señoras apuran el paso de sus
hijos que ya se van a la escuela. A mis
oídos llegan las instrucciones que los
maestros ordenan en la cercana –a mi
paso- Escuela Secundaria Federal
«Profesor Filiberto Quiroz». Mi vista
observa el grande, enorme, histórico,
importante e imponente «cerro
Tepeyacatl» con sus colores grisáceos
y rosas y sus heridas que, como
«cuchilladas» le han hecho los
canteros para explotar de sus entrañas,
el mármol y otros productos no
renovables.

La mañana es clara y el aire es puro.
Me recuerdo a Carlos Fuentes y La
región más transparente»; que fue
inspirado en la misma frase que
pronunció, en 1804, el
viajero Alexander von Humboldt para
referirse al valle de la Ciudad de
México, aunque también fue usada
por Alfonso Reyes en su obra Visión de
Anáhuac en 1917. Y es que a esta hora
de la mañana todo es claro y
transparente visto desde esta zona sur-
oriente de la cabecera municipal de
Tepeaca.

Son los barrios del Ecce-Homo, San
Salvador, San Diego y San Sebastián,
de un Tepeaca lleno de gente buena y

TEPEACA DE AYER Y HOY
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noble. Trabajadora y soñadora,
idealista e inteligente que jamás se ha
vencido ante nada.

Es el Tepeaca de mis recuerdos, de mis
amores, el Tepeaca novohispano y el
de vanguardia. El de día o de noche,
el del convento franciscano con cierto
airecillo francés, Toussaint (dixit). El
Tepeaca de «la casa de Cortés y de los
Virreyes», del «huarachazo, la rielera,
el 506 y el rápido». El del templo
parroquial que cobija en su seno al
hijo de Dios que en Tepeaca es niño.
Al de las perlas isabelinas que
adornan los garitones de los
contrafuertes conventuales y el de las
casas del fraccionamiento San Diego o
de El Vergel. El Tepeaca del edifico
Rivera o el nuevo de Salazar y las
pequeñas casas de los barrios de San
Miguel, Santa Apolonia, Santa Cruz
Temilco o el Campo.

Yo nací aquí y mis hijos también. Mi
padre igual que la descendencia
paterna nacieron, vivieron y murieron
aquí; Tepeaca es «la casa de los
abuelos» en Madero 102 que siempre
nos da la bienvenida; y la «casa del
jagüey» en 2 oriente 118. Las casas de
la familia Jiménez por antonomasia en
esta intemporal ciudad. Dios quiera y
esta tierra también me vea morir.

Tepeaca del campo Cardenales y el
Canarios, las canchas de voli del
Santuario y de básquet del aljibe. Es
los cueritos, las carnitas y los
chicharrones, las cemitas del Gordo, el
güero y don Armando. Pero también
de los tacos de cabeza de don Pablo

M

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA

REFLEXIONESTEPEACA@HOTMAIL.COM

CRONISTA DE LA CIUDAD DE

TEPEACA, PUEBLA

Huerta; de los de bistec y las gorditas
de Carmelita Camarillo; de las tortas
«la Carmelita» de los Tlatelpa y las
tortas «Dany». Así como de otras
decenas de lugares típicos para comer
antojitos en esas noches tepeaquenses
irrepetibles.

Tepeaca es mármoles, piedras,
granitos y otros enceres propios para
la construcción. Sede del tianguis más
antiguo de América y lugar de
nacimiento de importantes mujeres y
hombres que le han dado prestigio,
luces y conocimiento.

Tepeaca es nueva y es vieja, es limpia
y es sucia, fue realista e insurgente,
centralista y federalista, conservadora
y liberal; revolucionaria, maderista y
carrancista; zapatista y
convencionista, pero sobre todo
constitucionalista.

Tepeaca la del rosario de las 7, y misa
de 8, es también la de sus antros y
diversiones. La de «las casas de
cambio» y de empeños. La de la
pujante «Guadalupana» y la del
«elefante blanco» del módulo de
abasto. Tepeaca la de los líderes de
comerciantes y la de los políticos
corruptos. La de los ambiciosos e
imprudentes. Y la de la gente honesta
y trabajadora.

Tepeaca es sus taxis en espera de sus
clientes frente al convento y la
colecturía y las de sus escuelas; la
Castillo, la Merino, la Miguel
Hidalgo, la de la Colonia y la del

campo, o la Negrete de San Miguel. Y
es su Tecnológico y su Centro de
Estudios Superiores.

La de su jardín de niños Cristiana
Fernández y del Centeno Campi, y es
también sus escuelas particulares:
Ateneo, José González Soto y Pinar del
Carmen. En fin, Tepeaca es Tepeaca.

Tepeaca es tradiciones, folclor,
música, alegría, fiestas de barrio,
sabor a México. Cultura. Por ello amo
a mi tierra, y como la canción:
«…Sólo le pido a Dios que la vida y
Tepeaca no me sean indiferentes».
Porque Tepeaca es y será de ayer hoy
y siempre.

TEPEACA DE AYER Y HOY
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La sostenibilidad es la
administración eficiente de los
recursos con los que se cuenta
siempre y cuando se contribuya a la
armonía entre medio ambiente y el
ser humano en pro del bienestar de
ambos sin comprometer las mismas
posibilidades de calidad de vida de
las generaciones futuras. De ahí que
esto aplicado a la vida diaria,
especialmente en los negocios, se
traduce en:

1) Si nosotros queremos pasar del
discurso a hechos concretos
necesitamos ejemplos con los cuales
enfatizar la sustentabilidad con
acciones tan sencillas como contar
con un plan de reciclado y
separación de basura, emplear en
nuestras actividades cotidianas hojas
reutilizables o invertir en tecnología
verde, es decir, tecnología básica
como llaves verdes de agua o focos
ahorradores, lo que no tardará en
verse reflejado en nuestros recibos de
pago de dichos servicios.
2) Adjudicación de un valor no
necesariamente monetario a bienes u
objetos: Cada día varios clientes
optan mayormente por las empresas
o negocios que tienen compromisos
tangibles con la sociedad, de ahí que
tramitar y poseer un certificado de
Empresa Socialmente Responsable
indudablemente reforzará nuestro
prestigio y nos reposicionará para
mayores oportunidades, en síntesis,
una imagen vale más que mil
palabras.

3) Actualmente sostenibilidad y
negocios verdes son temas con
bastantes oportunidades, sin
embargo no hay que dejarse llevar
por washing (fachada o lavado de
imagen), ya que existen criterios y
estándares que nos pueden guiar en
el camino de Empresa Socialmente
Responsables, tales como quienes son
nuestros proveedores o la
publicación de reportes de
sustentabilidad, es decir,
transparencia.

Ahora, ¿cómo se mide la
sostenibilidad? No hay respuestas
buenas ni malas, no obstante
considero bastante a los índices
globales: Dow Jones Sustainability
el cual mide el desempeño de las
compañías lideres en el mundo en
términos de criterios ambientales,
económicos y sociales desde 1999. El
otro índice es el FTSE 4Good que se
encarga de evaluar el desempeño de
empresas globales en cuestiones de
Responsabilidad Social Corporativa
desde 2001.

PLANETA

Oportunidades verdes
y nuevos negocios

M

La buena noticia es que en México
ya existe un índice similar: el IPC
Sustentable, el cual es iniciativa de
la Bolsa Mexicana de Valores. Dicho
indicador se enfoca en evaluar la
responsabilidad ambiental, gobierno
corporativo y responsabilidad social.
Definitivamente como soslaya la
frase: knowledge is power!
sergiogarcia@exito.pue.me
Fuentes consultadas:
Presidencia México. Eje 4.
Sustentabilidad ambiental en el Plan
Nacional de Desarrollo: http://
pnd.calderon.presidencia.gob.mx/
sustentabilidad-ambiental.html
Grupo BMV. Responsabilidad Social:
http://www.bmv.com.mx/wb3/wb/
BMV/responsabilidad_social

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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«Será perpetuo esclavo quien no sabe
contentarse con poco».

Horacio en Epístolas, 1, 10.

«No debe llamarse codicia el deseo
de las cosas que se buscan como
medios para lograr otras».

San Agustín en Soliloquios, lib. I,
XI, 19.

«El ambicioso se sueña en el cúspide
del poder, mientras se hunde en el
lodo del servilismo».

Honorato de Balzac en La piel de
zapa.

«Pocas o ninguna vez se cumple con
la ambición, que no sea con daño de
tercero».

Miguel de Cervantes en Coloquio de
los perros.

«Aplicaos únicamente al provecho y
a las ganancias y vuestros actos os
traerán sólo enemistades».

Confucio en Lung - Yu.

«Todos tenemos ambición; la
diferencia está en que la de los tontos
es infundada y viable la de los
sensatos».

Philip Chesterfield en Cartas a su
hijo.

«La verdadera tranquilidad del
espíritu consiste en no desear sino lo

PLAZA COMUNITARIA

Pensamientos y máximas sobre...
Ambición (codicia o avidez)

que depende de
nosotros; no ha de
causarnos celos el
lustre de las grandezas,
ni despertarnos
envidias».

Epicteto en Enquiridión,
XXVII.

«No pienses ahora en lo
más remoto olvidando lo
que tiene más a mano».

Eurípides en Rheso,
«Héctor».

«Ambicionar pueden todos,
pero sólo lo que entienden».

Johan Goethe en Diván.

«Si el hombre se contentara con
poco, Dios haría lo mismo respecto
de él y le quitaría su bendición».

Thomas Mann en Las historias de
Jacob.

Etimología: Ambición ‘deseo intenso
de conseguir algo, como el poder o
la fama’ latín ambitiotem, acusativo

M

de ambitio participio pasivo de
ambire ‘dar vueltas, circundar’.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

M

JORGE MELÉNDEZ HUERGO
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Enriquecimiento ilícito
de los servidores públicos
Segunda y última parte

No siempre es fácil delimitar el
enriquecimiento ilícito, ya que,
según el artículo 224 del Código
Penal Federal, éste puede ser
percibido como una consecuencia de
la acción, no como la acción misma,
por lo que no se castiga dicho acto,
sino nada más los resultados, y esto
último sólo cuando se ve el
acrecentamiento del patrimonio del
servidor público.

Cuando el enriquecimiento se da
como consecuencia de un acto ilícito,
es castigado, pero no se castiga el
enriquecimiento cuando el servidor
público obtenga los dineros o bienes
por medio de actos que no estén
considerados como ilícitos. Lo ilícito
no hace referencia al acto mismo de
aprehender dichos fondos, sino al
hecho del acrecentamiento del
patrimonio del servidor público o de
una tercera persona.

Desde luego que hay que
implementar los mecanismos
jurídicos para no afectar a los
servidores públicos que se enriquecen
en forma lícita, siendo los artículos
del 108 al 114 Constitucionales los
que regulan esta conducta y dieron
base a los artículos del libro segundo
del Código Penal Federal en el Título
Décimo de los Delitos Cometidos por
Servidores Públicos, por lo que los
servidores públicos serán
sancionados si debido a su cargo o
comisión hayan incurrido en
enriquecimiento ilícito, aclarando
que existe enriquecimiento ilícito
cuando el servidor público no

pudiere acreditar el legítimo
aumento de su patrimonio o la
legítima procedencia de los bienes a
su nombre o de aquellos respecto de
los cuales se conduzca como dueño,
en los términos de la Ley Federal de
Responsabilidades de los Servidores
Públicos.

Incurre en responsabilidad penal,
asimismo, quien haga figurar como
suyos bienes que el servidor público
adquiera o haya adquirido en
contravención de lo dispuesto en la
misma ley, a sabiendas de esta
circunstancia.

Al que cometa el delito de
enriquecimiento ilícito se le
impondrán las siguientes sanciones:
Decomiso en beneficio del estado de
aquellos bienes cuya procedencia no
se logre acreditar de acuerdo con la
Ley Federal de Responsabilidades de
los Servidores Públicos.

Cuando el monto a que ascienda el
enriquecimiento ilícito no exceda del
equivalente de cinco mil veces el
salario mínimo diario vigente en el
Distrito Federal, se impondrán de
tres meses a dos años de prisión,
multa de treinta a trescientas veces el
salario mínimo diario vigente en el
Distrito Federal al momento de
cometerse el delito y destitución e
inhabilitación de tres meses a dos
años para desempeñar otro empleo,
cargo o comisión públicos.
Cuando el monto a que ascienda el
enriquecimiento ilícito exceda del
equivalente de cinco mil veces el

salario mínimo diario vigente en el
Distrito Federal, se impondrán de
dos años a catorce años de prisión,
multa de trescientas a quinientas
veces el salario mínimo diario
vigente en el Distrito Federal al
momento de cometerse el delito y
destitución e inhabilitación de dos
años a catorce años para desempeñar
otro empleo, cargo o comisión
públicos.

Los artículos del 108 al 114 de la
Constitución, hacen mención de
quiénes son y  las responsabilidades
que tienen todos los servidores
públicos, por lo que tenemos que:
para los efectos de las
responsabilidades, se reputarán como
servidores públicos a los
representantes de elección popular, a
los miembros del Poder Judicial
federal y del Poder Judicial del
Distrito Federal, los funcionarios y
empleados y, en general, a toda
persona que desempeñe un empleo,
cargo o comisión de cualquier
naturaleza en la administración
pública federal o en el Distrito
Federal, así como a los servidores
del Instituto Federal Electoral,
quienes serán responsables por los
actos u omisiones en que incurran en
el desempeño de sus respectivas
funciones.

El Presidente de la República,
durante el tiempo de su encargo, sólo
podrá ser acusado por traición a la
patria y delitos graves del orden
común.
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fundamentales o de su buen
despacho.
Es pertinente señalar que no procede
el juicio político por la mera
expresión de ideas.

Los delitos en que incurran los
servidores públicos serán perseguidos
y sancionados en los términos de la
legislación penal y, además,  se
aplicarán sanciones administrativas
a los servidores públicos por los
actos u omisiones que afecten la
legalidad, honradez, lealtad,
imparcialidad y eficiencia que deban
observar en el desempeño de sus
empleos, cargos o comisiones.
Los procedimientos para la
aplicación de las sanciones
mencionadas se desarrollarán
autónomamente. No podrán
imponerse dos veces por una sola
conducta sanciones de la misma
naturaleza.

Serán las leyes las que determinen
los casos y las circunstancias en los
que se deba sancionar penalmente
por causa de enriquecimiento ilícito
a los servidores públicos que durante
el tiempo de su encargo, o por
motivos del mismo, por si o por
interpósita persona, aumenten
substancialmente su patrimonio,
adquiriendo bienes o se conduzcan
como dueños sobre ellos, cuya
procedencia licita no pudiesen
justificar. Las leyes penales
sancionarán con el decomiso y con
la privación de la propiedad de
dichos bienes, además de las otras
penas que correspondan.

Cualquier ciudadano, bajo su más
estricta responsabilidad y mediante
la presentación de elementos de
prueba, podrá formular denuncia
ante la Cámara de Diputados del
Congreso de la Unión respecto de las
conductas a las que se refiere el
mencionado artículo 109 de la
Constitución.

El artículo 110 señala quiénes
podrán ser sujetos de juicio político,
siendo los senadores y diputados al
Congreso de la Unión, los ministros
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, los consejeros de la
Judicatura Federal, los secretarios de
despacho, los jefes de departamento
administrativo, los diputados a la
Asamblea del Distrito Federal, el jefe
de gobierno del Distrito Federal, el
procurador general de la República,
el procurador general de Justicia del
Distrito Federal, los magistrados de
circuito y jueces de distrito, los
magistrados y jueces del fuero
común del Distrito Federal, los
consejeros de la Judicatura del
Distrito Federal, el consejero
presidente, los consejeros electorales,
y el secretario ejecutivo del Instituto
Federal Electoral, los magistrados
del Tribunal Electoral, los directores
generales y sus equivalentes de los
organismos descentralizados,
empresas de participación estatal
mayoritaria, sociedades y
asociaciones asimiladas a éstas y
fideicomisos públicos.

Además de los  gobernadores de los
estados, diputados locales,

Los gobernadores de los estados, los
diputados a las legislaturas locales,
los magistrados de los tribunales
superiores de Justicia locales y, en su
caso, los miembros de los consejos
de las judicaturas locales, serán
responsables por violaciones a la
Constitución y a las leyes federales,
así como por el manejo indebido de
fondos y recursos federales.
Las Constituciones de los estados de
la República precisarán, para los
efectos de sus responsabilidades, el
carácter de servidores públicos de
quienes desempeñen empleo, cargo o
comisión en los estados y en los
municipios.

Los responsables de crear las leyes
que regirán a los servidores públicos
serán el Congreso de la Unión y las
legislaturas de los estados, dentro de
los ámbitos de sus respectivas
competencias, expedirán las leyes de
responsabilidades de los servidores
públicos y las demás normas
conducentes a sancionar a quienes,
teniendo este carácter, incurran en
responsabilidad, de conformidad con
las  prevenciones estipuladas en el
artículo 109 del Código Penal
Federal, siendo:

Mediante juicio político, las
sanciones indicadas en el articulo
110 a los servidores públicos
señalados en el mismo precepto,
cuando en el ejercicio de sus
funciones incurran en actos u
omisiones que redunden en perjuicio
de los intereses públicos
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magistrados de los tribunales
superiores de Justicia locales y, en su
caso, los miembros de los consejos
de las judicaturas locales, sólo
podrán ser sujetos de juicio político
en los términos de este título por
violaciones graves a esta
Constitución y a las leyes federales
que de ella emanen, así como por el
manejo indebido de fondos y
recursos federales, pero en este caso
la resolución será únicamente
declarativa y se comunicará a las
legislaturas locales para que, en
ejercicio de sus atribuciones,
procedan como corresponda.

Las sanciones a las que podrán ser
acreedores son la destitución del
servidor público y en su
inhabilitación para desempeñar
funciones, empleos, cargos o
comisiones de cualquier naturaleza
en el servicio público.

En cuanto a la aplicación de las
sentencias será la Cámara de
Diputados la que proceda a la
acusación respectiva ante la Cámara
de Senadores, previa declaración de
la mayoría absoluta del número de
los miembros presentes en sesión de
aquella Cámara, después de haber
sustanciado el procedimiento
respectivo y con audiencia del
inculpado.

Conociendo de la acusación, la
Cámara de Senadores, erigida en
jurado de sentencia, será la

encargada de aplicar la sanción
correspondiente mediante resolución
de las dos terceras partes de los
miembros presentes en sesión, una
vez practicadas las diligencias
correspondientes y con audiencia del
acusado.

Para poder proceder penalmente
contra los diputados y senadores al
Congreso de la Unión, los ministros
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, los magistrados de la Sala
Superior del Tribunal Electoral, los
consejeros de la Judicatura Federal,
los secretarios de despacho, los jefes
de departamento administrativo, los
diputados a la Asamblea del Distrito
Federal, el jefe de Gobierno del
Distrito Federal, el procurador
general de la República y el
procurador general de Justicia del
Distrito Federal, así como el
consejero presidente y los consejeros
electorales del Consejo General del
Instituto Federal Electoral, por la
comisión de delitos durante el tiempo
de su encargo, la Cámara de
Diputados declarará por mayoría
absoluta de sus miembros presentes
en sesión, si ha o no lugar a proceder
contra el inculpado.

En caso de declarar procedente la
acusación, el sujeto quedará a
disposición de las autoridades
competentes para que actúen con
arreglo a la ley.

En lo que respecta al Presidente de la
República, sólo habrá lugar a
acusarlo ante la Cámara de
Senadores en los términos del
artículo 110. En este supuesto, la
Cámara de Senadores resolverá con
base en la legislación penal
aplicable.

Para poder proceder penalmente por
delitos federales contra los
gobernadores de los estados,
diputados locales, magistrados de los
tribunales superiores de Justicia de
los estados y, en su caso, los
miembros de los consejos de las
judicaturas locales, se seguirá el
mismo procedimiento establecido en
este articulo, pero en este supuesto,
la declaración de procedencia será
para el efecto de que se comunique a
las legislaturas locales, para que en
ejercicio de sus atribuciones
procedan como corresponda.

El efecto de la declaración de que ha
lugar a proceder contra el inculpado
será separarlo de su encargo en tanto
esté sujeto a proceso penal. Si  éste
culmina en sentencia absolutoria el
inculpado podrá reasumir su función.
Si la sentencia fuese condenatoria y
se trata de un delito cometido
durante el ejercicio de su encargo, no
se concederá al reo la gracia del
indulto.

En demandas del orden civil que se
entablen contra cualquier servidor

ROMPIENDO EL SILENCIO

www.diariomomento.com
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público no se requerirá declaración
de procedencia.

Las sanciones penales se aplicarán
de acuerdo con lo dispuesto en la
legislación penal, y tratándose de
delitos por cuya comisión el autor
obtenga un beneficio económico o
cause daños o perjuicios
patrimoniales, deberán graduarse de
acuerdo con el lucro obtenido y con
la necesidad de satisfacer los daños y
perjuicios causados por su conducta
ilícita.

Las sanciones económicas no podrán
exceder de tres tantos de los
beneficios obtenidos o de los daños o
perjuicios causados.

En cuanto a las leyes sobre
responsabilidades administrativas de
los servidores públicos, se
determinarán sus obligaciones a fin
de salvaguardar la legalidad,
honradez, lealtad, imparcialidad, y
eficiencia en el desempeño de sus
funciones, empleos, cargos y
comisiones; las sanciones aplicables
por los actos u omisiones en que
incurran, así como los
procedimientos y las autoridades
para aplicarlas. Dichas sanciones,
consistirán en suspensión, destitución
e inhabilitación, así como en
sanciones económicas y deberán
establecerse de acuerdo con los
beneficios económicos obtenidos por
el responsable y con los daños y
perjuicios patrimoniales causados
por sus actos u omisiones.

ROMPIENDO EL SILENCIO

El  juicio político sólo podrá
iniciarse durante el periodo en el que
el servidor público desempeñe su
cargo y dentro de un año después.
Las sanciones correspondientes se
aplicarán en un periodo no mayor de
un año a partir de iniciado el
procedimiento.

La responsabilidad por delitos
cometidos durante el tiempo del
encargo por cualquier servidor
público, será exigible de acuerdo con
los plazos de prescripción
consignados en la ley penal, que
nunca serán inferiores a tres años.
Los plazos de prescripción se
interrumpen en tanto el servidor
público desempeña alguno de los
encargos a que hace referencia el
artículo 111.

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

M

La ley señalará los casos de
prescripción de la responsabilidad
administrativa tomando en cuenta la
naturaleza y consecuencia de los
actos y omisiones a que hace
referencia la fracción III del artículo
109. Cuando  dichos actos u
omisiones fuesen graves, los plazos
de prescripción no serán inferiores a
tres años.
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Los dirigentes fundadores de la
Brigada Roja Universitaria, Manuel
y Elio de la Vega, con su candidato,
el Doctor Roberto Enrique Agüera
Ibáñez, en la víspera de un triunfo
largamente trabajado,  anunciado y
esperado

Sólo unos días

Falta una semana para que se
realicen las elecciones en todo el
estado de Puebla para renovar los
217 gobiernos municipales, y el
Poder Legislativo en el Congreso
Estatal.

Y en este escenario, los jóvenes
activistas  universitarios que
dirigimos la Brigada Roja
Universitaria, ya sólo velamos armas
para acudir en  grupo para votar en
nuestra casilla electoral por nuestros
candidatos  de la Coalición 5 de
Mayo,  que representan los mejores
ideales de los jóvenes que
conformamos al Partido
Revolucionario Institucional, y que
son los candidatos que  reivindican
la justicia social, la asistencia social,
la democracia, el respeto al estado
de derecho, un nacionalismo
invariable, atinado y  bien
entendido, y sobre todo un gran
conocimiento y respeto por nuestra
historia y por los prohombres
mexicanos que nos legaron
instituciones, rumbo y un buen
proyecto de nación.
El Doctor Roberto Enrique Agüera
Ibáñez habló recientemente sobre su

 Brigada Roja Universitaria:
Misión cumplida

enfoque y el modelo que quiere para
su gestión. Menciona que centra su
propuesta en un modelo humanista,
además de que el gobierno tiene que
regresar a lo más valioso, que son
las personas, razón por la cual
plantea un nuevo modelo de ciudad
para Puebla, en dónde primero se
identifique a la gente que necesita
más y trabajar sobre ello, no
trabajar en obras  suntuarias  sin
sentido porque a la gente no se le
puede  ni se le debe engañar; el
mejor asesor de Agüera siempre será
el ciudadano.

A los jóvenes poblanos nos preocupa
que socialmente hoy Puebla viva en
un desequilibrio absoluto; hay dos

Pueblas: La que tiene casi todo, y la
que le falta casi todo.

La ciudadanía en Puebla está
desanimada, la desesperanza reina,
galopa a lo largo y a lo ancho de la
ciudad la incredibilidad, la gente ha
dejado de creer en Puebla.

A donde quiera que vamos la gente
nos dice: «No creemos».  La gente
vive con desesperación, considera
prácticamente imposible poder salir
de su circunstancia de pobreza o de
vulnerabilidad; en Puebla  hay
grupos vulnerables  y vulnerados.
Esto debe terminar. Por eso vamos a
votar por Enrique Agüera.

JÓVENES EN ACCIÓN
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Foto 2. La Brigada Roja
Universitaria apoyada por Jaime
Alcántara Silva, desarrolla una gran
labor en los medios de comunicación
y en las redes sociales vía Internet,
para dar a conocer las propuestas de
Enrique Agüera Ibáñez

En una entrevista  personal con
Roberto Enrique Agüera, nos explica
que va a crear una serie de centros
de atención Comunitarios para
grupos vulnerables.

De entre las muchas propuestas que
podemos escuchar en esta campaña,
la que más nos llama la atención es
la creación de siete centros de
atención comunitaria, especialmente

JÓVENES EN ACCIÓN

MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

dedicados a los grupos vulnerables,
como los ancianos,  las madres
solteras, los niños en y de la  calle,
los discapacitados motrices y
sensoriales, los niños con retraso
mental,  los ciegos, los sordos y los
mudos,  ya que son  un sector
olvidado y la gente necesita todos los
servicios que le ayuden a mejorar su
vida; hablamos de asesoría
psicológica, orientación para control
de embarazo, prevención de
enfermedades sexuales y atención
médica de calidad.

Más allá de la creación de un centro
de salud  convencional,  lo que nos
llama la atención de esta idea es que
él nos propone trabajar con jóvenes

universitarios, hacer convenios  con
universidades para que jóvenes
estudiantes, no sólo de la BUAP, sino
también de otras instituciones,
trabajen en estos centros de salud,
desde luego bajo la supervisión de un
grupo de profesionales en el área.
Como joven universitario me hace
muy feliz una propuesta tan
inteligente, tan incluyente, ya que los
jóvenes tenemos talento y ganas de
trabajar, y esta es la oportunidad
para demostrarlo; me parece una
propuesta maravillosa y se me hace
verdaderamente difícil considerar
dejar ir esta oportunidad que como
jóvenes se nos da.

Es un voto de confianza que Enrique
Agüera nos está dando a la  juventud
universitaria.

Por estos argumentos sólidos, el 7 de
julio los universitarios poblanos
votaremos por Enrique Agüera,
nuestro  rector  que nos ha dado la
mejor universidad de México,
porque  sólo mediante el estudio este
país saldrá del subdesarrollo, la
mediocridad y la miseria.
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

-Bravo, bravo, bravo. Así se hace…
Qué bueno, qué bonito; claro, esa es
mi tierra…
Pepe Peláez.- Qué güeno que te guste
lo de nuestro México tovía, amigo,
donde ti andas tú, cómo jue que ti
invitaron…

- ¿Qué pasó amiguito?, también acá,
qué bueno que hayas venido, ¿quién
te invitó?…

 - Pos también a mí me invitaron
unos güenos amigos, pos hijos de
ellos van a terminar sus estudios de
primaria, pero quero decirte que ‘toy
alegre por una parte; por otra, ‘toy
un poco triste, porque afigúrate que
casi siempre en las terminadas de
clases, solamente es cuando hacen
bailables, bailes regionales, como si
juera namás un compromiso, pal ahí
se va, ya después ni quen se acuerde
de esos bailes tan bonitos, ya los
chamacos no sienten en su corazón
la música nuestra, la música bravía,
la música mexicana, que a muchos sí
nos va hasta el tuétano; no, ya
chamacos les vale, van bailando
como zombies, ni sonríen, afigúrate,
vergüenza les da salir en bailes
regionales, los maestros ponen esos
bailes pero pocos son los que tovía se
alegran, tanto chamacos tontos,
como maestros sin pasión por sus
profesiones, imparten y ponen estos
bailes a la muchachada. Torpes, no
saben qué tan bonitas son nuestras
canciones, el cha cha chá, el danzón,
la música de Puebla, Sinaloa,
Oaxaca, norte y sur de México, todo
bonito, la música linda de Veracruz

también; güeno, toda es bonita, piro
ya chamacos se dejan llevar por
artistas extranjeros, que la Lady
Gaga y no sé cuántas cosas, colores
y sabores, piro desprecian a nuestra
tierra original.

- Bueno, te diré que hay jóvenes y
señoritas que han destacado en los
bailes regionales; hay maestros y
maestras que se dedican
exclusivamente a esta actividad…

- Sí, pero son muy pocos y pocas…
Afigúrate: Los muchachos y
muchachas tan güenos pa’ otro tipo
de bailes, qué güeno, lo importante
es que bailen, que no ‘ten de
echadotes namás, mentras no tomen
ni se droguen todo es güeno, toda la
sangoloteada es güena, pero no si les
olviden nuestros bailes, el
xochilpixahua, flor delgadita, la
tlaxcalteca, el zopilote, el guajolote,
la zandunga, la tortuga del arenal,
la danza del venado, cuidado con los
sanchos… güeno, hay mucha música
nuestra, el sinaloense, el toro rabón,
y muchisisisimas canciones que nos
deleitan, que hacen que se vibre,
porque es música nuestra, ya a
mucha gente no le gusta el Himno
Nacional, que porque es violencia
dicen, es que tampoco somos
hermanitas de la caridá, tenemos
nuestra historia, fea o bonita pero
nuestra historia, va a llegar el día en
que a los chamacos, como no se lis
llama la atención, puro delincuente
va a haber, o seremos puros
angelitos que andemos en las nubes,
quensabe, siñor, quensabe siñor…

Exhorto, pues, a toda la gente de mi
pueblo, que sigan dándole al
huarachazo, total, que sea de todo,
pero que no olviden nuestras raíces…

- Ja, ja, ja. Vamos al reguetón, mi
querido Pepe. No, no es cierto, todo
es bonito y que viva México; y sí, no
toquen la música nuestra nomás por
necesidad, tóquenla toda la vida y
seremos más felices todavía.
Bailemos de todo, la música es el
ungüento que Dios mandó para que
seamos felices.

Felicidades a nuestra linda juventud,
siempre… Leamos constantemente y
estemos juntos… Hasta… otro…
instante…

MI COMENTARIO

Malinchista juventud…
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La tarde agoniza. El disco solar
muestra en carne viva las heridas
sangrantes de un día de intensa
labor. El firmamento que lució desde
el alba sus limpios azules, de pronto
escurre venas de rojo y ramas
encendidas en desesperado
aniquilamiento.

       Nada es eterno. Todo fluye
según la sabia expresión de
Heráclito de Éfeso: «A nadie le es
permitido bañarse dos veces en las
aguas del mismo río».

       La política es arte y es acción;
pero también es tiempo. El dios
Cronos es vigilante permanente del
quehacer de los hombres de Estado.
Un proyecto, un programa, una
decisión, tienen su tiempo. Si la uva
madura y ofrece su exquisito jugo a
los labios del buen catador, es
porque antes del fermento respondió
a una responsable temperatura
graduada en reloj y calendario.

        Así, en la política no hay antes
ni después. Todo en su oportunidad.
Nunca el tiempo cronológico es
coincidente con el tiempo político. El
drama cambia, los actores pueden
ser los mismos; ante el público, el
desgastado uso de quien poseedor de
virtudes patrias ha participado en
diferentes tragedias, simbólicos
dramas o humorísticas comedias en
las que los parlamentos son los
mismos, los ropajes similares y el
gesto de los actores inconfundibles a
base de machacar la inoperante
retórica.

AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com
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          Nadie se retira de la política.
Nadie vuelve a la sombra por su
gusto. A nadie acostumbra el silencio
de la frustración. El tiempo es el
verdugo de quienes forzosamente se
verán obligados a abandonar la
escena.

           La vida tiene un ciclo. La
política también. Quien emprende el
éxodo, difícilmente regresará.

            Quien ha comido el fruto
prohibido, tendrá que inventar su
propio Paraíso.

            En la geografía, Sicilia
expresada en los mapas, da la
impresión de una piedra lanzada
hacia el mar, de un puntapié
propiciado por la bota de Italia. La
historia nos enseña que también es el

seno de grandes y señoriales
familias, cuya razón de ser es el
ilícito poder y el dinero.

              Adviene diciembre. Mes de
esperanzas y desesperanzas. Mes de
realizaciones y de inesperadas
frustraciones. Mes también de
amarguras. De sinsabores o
inmerecida felicidad. Quien se va,
jamás retorna. El espejo es imagen
de luces. Nunca osario de sombras.

Osario de sombras

AGENOR
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Vibraciones/ Todo es compensación

¿Por qué existo yo? ¿Por qué  existe
el mundo? ¿Por qué  existe el
universo?.. Yo existo porque pienso.
Yo soy pensamiento. Pensar  es ver,
oír, sentir, oler y gustar. Mi
pensamiento es un centro  receptor y
transmisor de vibraciones. Mi
pensamiento es Dios. Las vibraciones
son ondas que suben, bajan y se
desplazan. Veo vibraciones tan
bruscas como el universo; y siento
vibraciones tan sutiles como el amor.
La luz, la oscuridad y los colores que
veo, «no existen», son vibraciones
que capta mi pensamiento. El ruido
no se hace, el ruido son vibraciones
de choque. Lo que toco son
vibraciones muy bruscas y no existen
más que en mi pensamiento. El olor
y el gusto, son vibraciones de menos
importancia. ¿Por qué existe todo? lo
que existe es materia; pero, la

materia son sólo vibraciones;
algunas tan bruscas, como el acero;
y otras muy sutiles, como la
electricidad. Todo existe, porque hay
un «pensamiento» dador y recibidor
de  vibraciones. Esto es, los cinco
sentidos del ser humano.

Los OVNIS son vibraciones muy
sutiles que nos están llegando  de
otros mundos. Marte es un planeta
con sus vibraciones muy diferentes a
las nuestras. Allá también hay
«centros  receptivos», como lo somos
nosotros,  pero con diferentes
vibraciones, por eso  no los podemos
ver, ni  oír, ni tocar. Nosotros, de
acuerdo con  nuestro modo de recibir
las vibraciones, ya hemos captado
algo de sus pensamientos. Y, así
mismo, ellos, en la luna y en Marte,
por medio de  nuestros artefactos

mandados allá, y que no son sino
pensamientos convertidos en
materia, ya han captado, nuestra
presencia entre ellos.

En Marte hay mucha gente, y
muchos edificios, y muchas cosas
que para nosotros serían muy raras;
pero, como sus vibraciones son
diferentes a las nuestras, no las
podemos  captar; y por lo mismo,
nada vemos,  nada oímos, nada
sentimos. Los planetas sí los vemos,
por que están formados con las
mismas vibraciones con que Dios
hizo todas  las galaxias. Y así como
nosotros vemos a la Luna y a
Marte, así los  lunáticos y los
marcianos nos ven a  nosotros: sólo
un mundo hecho de tierra y piedras;
y ni nos ven,  ni nos oyen, ni  nos
sienten.
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El pensamiento, o sea el ser humano,
se compone de vibraciones bruscas y
vibraciones sutiles; las fuertes hacen
la «materia», las sutiles hacen el
«espíritu». Las vibraciones sutiles
están actuando en nuestro
pensamiento, por eso pensamos que
existen los ovnis. Las personas que
los han visto, es porque han captado
sus vibraciones, por eso «piensan.»
que los han visto. Si esas vibraciones
se adaptaran a las nuestras,
podríamos verlos,  oídos y tocarlos.
      Los espíritus, son pensamientos
con vibraciones muy sutiles, que no
se han podido acoplar a las
vibraciones de la materia, porque no
hemos aprendido a dominarlas. Los
«seres extraterrestres», son espíritus
con la misma intensidad que nuestro
espíritu, pero, «la  materia» que nos
domina, no nos deja conocer ni a
nuestro propio  espíritu.
       Yo existo, porque en mi cuerpo
hay pensamientos con vibraciones
bruscas. Y, yo soy, porque en mi
espíritu hay pensamientos con
vibraciones sutiles. La muerte de
nuestro cuerpo, es el final de las
vibraciones bruscas. Si lográramos
dominar esas vibraciones, podríamos
vivir  eternamente; pero, las
vibraciones sutiles no nos lo
permitirían; porque, esa es la
voluntad de Dios

++++++++++++++++++++++++++++++++

Cuando era yo un chamaco,
recuerdo que alguien decía que un
filósofo es el hombre que se sienta en

el quicio de una puerta para
contemplar la lluvia. Viendo las
figuras que se forman cuando las
gotas caen sobre los charcos de
agua. Y yo pensaba: «Qué fácil y
qué entretenido es ser filósofo». Y
siempre que tenía la oportunidad de
ver llover, me  sentaba a «filosofar»,
y en mis pensamientos de niño decía:
«Ya sé lo que piensa un filósofo,
aunque yo no lo sea».

Corrió la vida y me hice adulto, y
esas gotas de agua que yo veía
también crecieron y se convirtieron
en seres humanos; ellos y yo, nos
unimos y nos volvimos iguales.
¡Cuánta sabiduría hay en la
ingenuidad de un niño que
contempla la sutil pureza de una
gota de agua, y cuánta diferencia en
la vanidad de los hombres que
suponen dominar al mundo!

Yo pienso que la obra de Dios es tan
perfecta, que no podía faltar el mal
para confirmar su grandeza. En todo
lo que existe hay la dualidad, y esa
dualidad hace ser a  la unidad. La
una y la otra, son dos fuerzas que
hacen existir al Universo. Sin el mal,
el bien no existiría. Dios mismo se
vale del diablo para demostrar su
sabiduría. El bien y el mal; la luz y
la oscuridad; lo infinitamente
grande, y lo infinitamente pequeño;
en todo hay la dualidad.

Todo lo que vemos tiene la mitad
visible y la otra mitad invisible,
viéndose de frente.

Nosotros mismos estamos
compuestos de dos mitades, la de la
izquierda y la de la derecha. Todo es
mentira y es verdad a la vez. En fin,
que todo está compuesto de dos
mitades: Vida y muerte. La
perfección es el equilibrio de las dos
partes. Karma es la descomposición
y desequilibrio de las partes, y la
Ley Suprema de Compensación es la
que lucha por hacer perfecta esa
dualidad. Dos fuerzas distintas pero
con la misma potencia para
unificarse. Una fuerza negativa y
una positiva hacen la luz eléctrica.

El Karma no existe en la Esfera. La
Esfera es el único cuerpo perfecto, en
ella, no hay compensación. Las
estrellas y los «mundos» que cubren
la esfera celeste y la esfera del
átomo, no tienen fin ni principio, ni
para adentro ni para afuera. La
esfera es lo único perfecto que
abarca todo lo que es y lo que no es;
nosotros los humanos, por no
comprenderlo, le hemos puesto el
nombre de «Ley de compensación»

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA
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Hemos tratado en el transcurso de
varios años los Espacios de
Asistencia y Apoyo para los Adultos
Mayores y Jubilados en el Estado y
Ciudad de Puebla, su estructura y
funcionamiento, así como los
servicios que brindan a nuestra
sociedad.

De acuerdo a las cifras que nos
presenta el INAPAM, en la ciudad
son aproximadamente 175,000, y en
el Estado 750,000,
aproximadamente. Tal número nos
permite establecer un criterio para
tomar las medidas necesarias y
básicas de tal situación.

La pirámide poblacional en nuestro
estado y país, nos permite considerar
el aumento del sector poblacional de
mayor edad cada día más evidente,
y, si por otro lado nos percatamos
que por razones económicas y
culturales los matrimonios jóvenes
tienen menos hijos, pues estamos
obligados a ir pensando en
alternativas para enfrentar tal
situación.

Uno de los espacios del cual somos
fundadores, participantes e
impulsores de áreas de Desarrollo
para los Jubilados y Adultos
Mayores, es la Casa del Jubilado
Universitario (CJU), instancia que
con el apoyo incondicional del
Doctor Enrique Agüera Ibáñez  se
vio cristalizada una demanda de
trabajadores jubilados que de años
atrás -30 años-, se impulsó.

A nadie le corresponde el origen e
impulso de tal logro, ya que las
condiciones se presentaron en uno de
los mejores momentos de nuestra
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla para ofrecer servicios de
asistencia y apoyo a sus trabajadores
jubilados y público en general.
A reserva del testimonio personal
que más adelante presentaré, se

entrevistó a universitarios
involucrados en tal objetivo, logro y
dirección del proyecto.

En la presente y subsiguientes
colaboraciones estaremos enfocados
a compartir sus testimonios,
iniciando con el Maestro Martín
Hutzil, quien colaboró como
asistente  operativo y personal de la

Antecedentes de la
Casa del Jubilado Universitario

ALEPH
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Maestra Erika Corona Acevedo,
primera directora e impulsora de la
CJU.
Su experiencia nos la hace saber y
presenta en su tesis de maestría,
misma que además de conocer,
platicar y leerla, vertimos datos
significativos.

Los antecedentes de la CJU implican
que «durante la construcción de la
CJU se dieron dos proyectos, uno
impulsado por la Delegación 50 de
Jubilados Unitarios de Trabajadores
de la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla (SUNTUAP), y
otro por el Comité Seccional de
Jubilados y Pensionados de la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla (ASPABUAP)».

Cabe señalar que este último, al cual
un servidor pertenece, elaboró todos
los proyectos de las áreas de apoyo
que están funcionando y le dan vida
a la CJU.

Es de suma importancia hacer
referencia a las características
específicas de la CJU.

La propuesta impulsada ante el
entonces rector, Enrique Agüera
Ibáñez, fue que no fuera como las
demás casas de apoyo a los jubilados
y adultos mayores, sino que ofertara
oportunidades de desarrollo personal
en el ámbito que desearan y le
permitieran desarrollarse, así como
aprovechar sus talentos para ingresos
extras a la pensión de su jubilación.

 «El proyecto impulsado por el
Comité Seccional de Jubilados y
Pensionados de la Asociación
Sindical de Personal Académico de
la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla (ASPABUAP),
en el mes de mayo de 2007, donde se
plantean como puntos centrales:

- Fomentar y atender,
particularmente, la salud de sus
jubilados. Además de contar con
programas de prevención de
enfermedades y accidentes

- Contribuir a la elevación
general de los niveles de vida del
trabajador universitario jubilado y
pensionado

- Básicamente  con la
promoción de actividades culturales,
deportivas y recreativas de
superación y otras, a través de
instalaciones como: centros
deportivos, teatros centros
vacacionales y de bienestar social,
velatorios y demás servicios
similares»

Cabe señalar que un servidor es
secretario general de los profesores e
investigadores jubilados y
pensionados de la ASPABUAP,
sindicato que cuenta con el
reconocimiento jurídico legal,
registro ante la Institución y la Junta
Local de Conciliación y Arbitraje.
Y continúa el Maestro Martín
Huitzil: «También contempla un
marco legal en la Constitución de

México y señala los artículos 4 y
123 sobre la protección social. Así
mismo, señala la asistencia social a
los ancianos como la protección que
se concede a las personas de la
tercera edad cuando se encuentran
desamparados total o parcialmente,
y este grupo de personas presentan
los poderes públicos, y la sociedad
responde con la adopción de diversas
medidas entre las que se encuentra el
establecimiento de hospitales, asilos,
casas de estancia, manicomios (sic),
dispensarios, etcétera».

La ASPABUAP maneja y contempla
el contrato colectivo de trabajo de
todos los trabajadores universitarios,
profesores e investigadores, activos o
jubilados y en nuestro CCT en sus
capítulos VI y VII.

Para la segunda parte del trabajo de
Martín Huitzil, expondremos los
objetivos, misión, visión y meta del
proyecto de los jubilados y
pensionado maestros e investigadores
de la ASPABUAP que se ha aplicado
y está vigente, por el momento
estamos continuando con un trabajo
de investigación que con el presente
número cumple ocho años que inició.

ALEPH
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Qué tal estimado lector de la Revista
MOMENTO, es un agradado poder
saludarlo a través de estas líneas. Hoy
le traigo un tema que muestra los
aspectos de la realidad y, al mismo
tiempo, proporciona la reflexión
acerca de problemas concernientes al
ser más íntimo del hombre; además,
consigue la confrontación sugerente de
la ética –como orientación de los actos
humanos– mediante una exposición
clara y penetrante. Me refiero a la
obra de Javier Prado Galán: Ética sin
disfraces.

El título puede sonar raro o tal vez
aburrido, pero créame que no es así,
ya que este libro señala la actual
pérdida de valores que rigen a nuestra
sociedad, y el surgimiento de la
Nueva Era; además, está enfocado en
comentar y criticar las distintas obras

de diversos autores, basándose en éstas
para construir la suya.

Prado Galán utiliza una serie de
diversas disciplinas para fundamentar
su tesis, como la antropología, la
filosofía y, obviamente, la ética, pues
menciona diversos autores en su obra,
como Platón, Aristóteles, Marx: del
hombre alienado al hombre total;
Marcase: del homo faber al homo
ludens; Mounier: el personalismo
profético; Zubiri: el animal de
realidades; Scheler: del ser espiritual,
por citar a algunos.

Además,  a través de sus párrafos nos
habla de la pérdida de valores como
los religiosos, pues sólo es cuestión de
analizarlo, y como ejemplo le pongo
las sectas, así como las diversas
religiones que se han creado, lo que

me lleva a la pregunta: ¿Quién o
quiénes son los responsables de que
esto suceda?

La obra de Prado Galán presenta
coherencia en sus puntos de vista, pues
primeramente son descifrables sus
ideas y sus críticas, además que a
través de sus cinco capítulos menciona
que la antropología ha experimentado
cambios; en el segundo capítulo nos
refiere uno de los fenómenos de la
cultura de nuestro tiempo, como es la
Nueva Era, una nueva religión
universal y carismática que pretende
disolver el conglomerado religioso
formal, mientras que en los capítulos
tres, cuatro y cinco nos habla más
sobre la ética.

Es a través de los capítulos como el
autor recorre la realidad e invita al

EL PODER DE LA OPINIÓN

Una ética sin disfraces, de Prado Galán
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lector a reflexionar sobre diferentes
temas de la actualidad, desde el New
Age hasta el budismo, pasando por la
evolución del pensamiento acerca de
la concepción antropológica racional
del hombre dentro de la filosofía
clásica, hasta la actual antropología.

Ahora bien,  ¿el libro responde a una
problemática?, claro que sí, pues nos
muestra los aspectos de la realidad y,
al mismo tiempo, propicia una
reflexión acerca de propios problemas
concernientes al ser más íntimo del
hombre; con esto me refiero a que la
obra alienta un manejo múltiple de
temas, los cuales nos hace ver los
problemas que se ocasionan por la
falta de valores, como el de la
responsabilidad.

La postura que toma del autor es una
forma de darnos a conocer la verdad,
la cual nos muestra a través de su
obra, como al mencionarnos que en la
actualidad algo que surgió como un
movimiento propio de países
industrializados, ha empezado a
preocupar a sectores de la Iglesia
católica de naciones como la nuestra,
donde el New Age adquiere carta de
ciudadanía y obliga a la reflexión;
donde la contribución del New Age al
hombre alienado se constata en su
proposición de conquistar los «estados
alterados de conciencia».

Es importante señalar que la tesis
expresada en la obra sí implica
consecuencias éticas, como por
ejemplo, al referirse Javier Prado al
cómo debemos de actuar o cómo

debemos de enfrentar las
consecuencias de nuestros actos, por lo
que llegamos a la conclusión de que la
ética garantiza el desarrollo pleno de
todas sus potencialidades, además de
que puede traer consecuencias buenas
para la propia sociedad, ya que en
diversas situaciones no actúa como
debería de hacerlo debido a la falta de
valores, y el objetivo es actuar con
responsabilidad.

Por último, esta obra discute el
problema de la ética, de las normas y
de los valores de sí mismo y de sus
potencialidades. Lo que se trata de
decir es que la ética es un camino para
poder resolver problemas como la
falta de valores, la ética del «todo se
vale» y la falta de un compromiso con
nosotros y con la sociedad, donde
debemos de hacernos responsables de
nuestros actos.

Finalmente, Ética sin disfraces es un
libro muy concreto, comprensible,
además de que nos invita a una
reflexión donde debemos buscar un

M

equilibro a través de la ética para
resolver los problemas que nos surgen,
pues, como dice el autor, nos
encontramos en un época de crisis y
malestar cultural, donde nosotros
mismos somos el «objeto» de la
pérdida de los valores y actitudes.

Bibliografía:
Prado Galán, Javier; Ética sin
fronteras; ITESO/UIA Golfo Centro/
UIA Santa Fe; Guadalajara; 1998.
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Twitter: @miguelgarcia_23
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MUSEO DEL AUTOMÓVIL

24 horas de "Le Mans"

Carrera que se lleva a cabo en el
famoso circuito de La Sarthe desde el
año de 1923 de 13.6 Kms. Donde en
el año de 1955 el mayor accidente
automovilístico en el que murió el
piloto Francés Pierre Lavegh y 82
espectadores, se corre durante todo el
día de 3 de la tarde hasta las 3 del
día siguiente, marcas como Alfa
Romeo, Bentley, Ferrari, Ford,
Jaguar y Porsche experimentan tanto
sus autos normales como prototipos
experimentales en 5 categorías
diferentes.

A 90 años de tradición nos
encontramos que. Toyota con un
Híbrido pretende destronar a un
Audi quien fuera el primer fabricante
que gano con un auto Diésel el R-10
en el año 2006, un Mexicano Pedro
Rodríguez con un Ford GT-40 gano
Le Mans en el año 1968 cuando en
nuestro país fue sede de las
Olimpiadas, la marca con más
triunfos en este circuito ha sido
Porsche con 16 victorias absolutas.

Cada año llegan a este pequeño
poblado de Francia de 150,000
habitantes más de 300 mil visitantes
y como no hay necesidad de que
tengan alojamiento se les recibe con
gran entusiasmo por la gente local y
se ha hecho tan famoso que estrellas
de Hollywood con Steve Mc. Queen
y Paul Neumann no han resistido la
tentación y han participado en ella,
el primero en un Porsche 917 gano el
segundo lugar absoluto y se filmó
una película titulada Le Mans.

Tom Kristensen piloto de Dinamarca
ha ganado más veces el primer
premio absoluto en 8 ocasiones, aquí
se origina la salida tipo Le Mans en
las que los pilotos arrancaban
corriendo del lado izquierdo de la
pista hasta sus respectivos autos que
los esperaban junto a los Pit’s
alineados en batería para dar así
inicio a esta gran carrera.

A lo largo de sus 90 años y en 1955
influyo que en México se suspendiera
las carreras Panamericanas
sucedidas de 1950 a 1954 por lo
sucedido de Le Mans en este año y
que hizo que la Marca Mercedes
Benz se retirara por varios años, un
duelo entre Ferrari y Ford en los

sesentas y ha sido escenario de
grandes batallas ya que contaba con
una recta de 4 Kms. en la que se
llegaron a alcanzar 400 Kms. Por
hora hasta que se pusieron dos
reductores de velocidad y aún así se
ha logrado llegar a 355 Kms/ hr. de
velocidad

Las su edición 2013 ya tienen
ganador: el Audi R18 e-tron
quattro número 2 pilotado por el
danés Tom Kristensen, el británico
Allan McNish y el francés Loïc
Duval. Este es el 12º triunfo -cuarto
consecutivo- de la marca germana en
la carrera de resistencia y el 9º
de Tom Kristensen.
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Tan sólo por imitar la tantas veces
absurda decisión de los catalanes,
quienes hace ya algunos años
decidieron prohibir la celebración de
las corridas de toros en Barcelona,
pese a ser una de las plazas básicas
en la historia taurina mundial,
su ejemplo –por desgracia- ha
cundido ya en las más diversas
regiones del mundo; y así, las
autoridades del Estado mexicano de
San Luis Potosí, pese a ser uno de los
sitios con mayor  tradición taurina
de nuestro país, ha decidido realizar
una serie de encuestas, antes de
decretar la abolición de dicho
espectáculo en la ciudad para que,
con el tiempo, sea extendida a todo
el estado.

Así, con miras a que esta prohibición
se asemeje a  una decisión
ciudadana, el Congreso del Estado
potosino  llevará a cabo, a partir de
la próxima semana,  una serie de
foros de consulta en donde, según
dijeron, se asemeje a una decisión
conducida «por expertos», quienes
seguramente actuarán con la
intención de manipular los resultados
por obtener, en favor de lo que las
autoridades de dicho Estado
pretenden concluir.

Así, la Comisión de Ecología y
Medio Ambiente organizará una
serie de foros  en diversas
universidades y centros de estudio de
dicha entidad federativa para que así
se vayan  «induciendo» las
decisiones que se pretenden tomar.

Supuestamente, los ejes temáticos de
dichos foros serán las consecuencias
socio-económicas de tan discutible
determinación, misma que, de esa
manera, se  someterá a la Cámara
una vez valorada por la ciudadanía,
así como los efectos dentro de la
sociedad y las posibles alternativas a
tomar para su continuidad o, en su
caso, prohibición. Cabe aclarar al
respecto que las autoridades estatales
mencionadas, por lo menos han
insistido en la importancia de
analizar y valorar desde distintos
ángulos las consecuencias tanto
socio-económicas como estructurales
de quienes estén a favor o en contra
de la continuidad del  tradicional e
histórico espectáculo.

Al respecto, hará unos cuantos días,
en franca oposición al tema

mencionado,   el señor Gabriel
Lecumberri publicó en diversos
medios una carta abierta, la cual,
por juzgarla de interés, Rincón
Taurino se siente halagado en
publicar a continuación algunos de
los párrafos más importantes de la
misiva en cuestión, en defensa, claro
está,  de  nuestra  Fiesta  Brava,  y
más específicamente de la
proliferación de las corridas de toros:

«Muchas razones han sido
esgrimidas para intentar un diálogo
con los adversarios de los Toros y en
todas han caídos en oídos sordos,
sencillamente porque la Sociedad
actual, descaradamente hipócrita, se
mueve  en los límites de lo
políticamente correcto, en un afán
absurdo de tapar el sol con un dedo.
En esa tónica, el tema de los toros

RINCÓN TAURINO

Nuevos ataques a la Fiesta Brava
en nuestro país
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«En nuestro humilde opinión, es hora
de ponerle un hasta aquí a estas
ridiculeces, y si le gustan a usted los
toros, pues ejerza su gusto, salga del
closet y declárese su partidario,
contra viento y marea. Y que no le
dé vergüenza.   ¿Que no le gustan?
Pues no vaya a la plaza y deje de
molestar.  Por cierto, que si llegara
alguna vez  la total prohibición, nos
queda el placer de informar a los
animalistas de todos los colores y
tamaños, que nos queda la
clandestinidad  para, en ella,
refugiarnos.  Que con la ayuda de
Dios  se hará lo que se pueda,  como
dijo Belmonte, por mantener los
empadres.  Mientras exista un toro
bravo  y un muchacho con valor
para ponerse delante, con alguna
poca de arte, ahí estaremos, en una
plaza, como ha sido siempre, o  en el
palco de un tentadero, pasándonos
las prohibiciones por el arco del
triunfo.»

 Hasta aquí,  en sus párrafos
principales, la misiva del Sr.
Lecumberri, a cuyos conceptos nos
unimos franca y abiertamente.

M

ANTONIO CASANUEVA

RINCÓN TAURINO

resulta incorrecto por su visible
violencia, pero en cambio otros más
como el del aborto, no sólo es
correcto, sino que ha sido  legalizado
de manera general y aceptado por la
mayoría…  Sencillamente  que la
violencia brutal de terminar con la
vida de un ser humano indefenso, no
se ve ni se siente como un evento
cercano.  Igualmente que quienes
critican la muerte de seis toros en
una tarde, son capaces de
bombardear tanto a Iraq,  a
Afganistán o a cualquier otro sitio
que se ofrezca, también en una sola
tarde, matando a miles y
enarbolando impunemente la
bandera de una democracia,
inexistente, con una doble moral
escandalosa».

«Existen ejemplos menos dramáticos,
la industria alimenticia global, la
que esclaviza  y mata vacas
lecheras, ganado de carne, equinos,
cerdos, corderos, conejos, aves de
engorda o gallinas ponedoras,
dándoles un destino infame, en cifras
anuales de millones de animales, en
contraposición  con los pocos cientos
de toros bravos muertos en los
ruedos de las plazas, que no aportan
ni una sola décima porcentual a la
cuenta de semejante masacre. De
nuevo, ese sufrimiento animal,
discutible en el entorno de las
políticas alimentarias mundiales, se
ignora, tanto como en los casos del
aborto  o la guerra, por la simple
razón que no se siente como un
evento cercano».
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Un punto muy importante
dentro de los conceptos 

de impresión y diseño 
es la frescura de los mismos 

y no precisamente 
la sentirá en sus manos 
la tinta todavía húmeda, 

nosotros buscaremos 
que sus impresos luzcan 

siempre como recién impresos 
con los mejores acabados 

disponibles y el 
mejor diseño.   
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